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Борис ОРЕХОВ

 ■ Государствам Содруже-
ства следует сплотиться ра-
ди общих целей.

На минувшей неделе лиде
ры наших стран участвова
ли в  саммите Содружества 
в Бишкеке. Говорили о рас
ширении сотрудничества, 
новых задачах в непростой 
международной обстановке, 
когда Запад пытается разо
рвать многолетние связи 
и вбить клин между страна
ми постсоветского объедине
ния. Обсудили и конфликт на 
Ближнем Востоке.

ИДЕМ НА ПЛЮС
Начали с экономики. Тем 

более что в отличие от Запа
да в СНГ цифры только при
бавляют:

– За январь – июнь общий 
рост ВВП в целом по содруже
ству составил 2,2 процента. 
Увеличение промышленно
го производства еще боль
ше – 2,7 процента, – привел 
статистику Владимир Пу-
тин. – Скажем, основные про
мышленно развитые экономи
ки Евросоюза ушли в минус: 
минус 0,1 процента, минус 0,2, 
минус 0,3. В некоторых при
балтийских странах – минус 
3 процента. Это рецессия. Мы 
не радуемся, не рукоплещем, 
не зубоскалим – нет, но про
сто констатируем. Работа 
в рамках СНГ усиливает на
ши экономические позиции, 
не мешая при этом сотрудни
чать друг с другом и уважать 
свои национальные особен
ности. Не случайно вопреки 
беспрецедентному санкци
онному давлению западных 

государств, их угрозам при
менить так называемые вто
ричные санкции против тех, 
кто продолжит работу в дву
сторонних форматах, скажем, 
с Россией или с Беларусью, 
наши экономические связи 
и обмены в рамках СНГ по
следовательно расширяются. 
Многое из того, что мы рань
ше закупали за рубежом, уже 
начинают производить в Рос
сии. Действуют и создаются 
новые инженерные центры, 
работа  идет по широкой но
менклатуре. Это так или ина
че, безусловно, сказывается 
на всех участниках экономи
ческой деятельности на всем 
пространстве СНГ. Сделали 
главную ставку на рынки парт
неров Содружества, а также 
на совместную работу, хочу 
подчеркнуть, в двустороннем 
формате. Имею в виду совмест
ную работу по импортозаме
щению и укреплению – что 
очень важно, хотел бы тоже 
на этом сделать акцент – тех
нологического суверенитета.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ДОСТАТОЧНОСТЬ
– Пока на Западе инве

стируют в войну, а проще 
говоря – транжирят деньги 
своих налогоплательщиков, 
мы с каждым годом увели
чиваем капиталовложения с 
дальним прицелом, – заявил 
Александр  Лукашенко.  – 
Вкладываем в  наукоемкие 
производства, такие как 
микроэлектроника, авиа
строение, биотехнологии, 
искусственный интеллект, 
информационнокоммуни
кационные решения. Мно
гие проблемы можем решить 
только вместе. Гарантом на

шего устойчивого и безопас
ного развития можем быть 
только мы сами. А для этого 
надо быть самодостаточными 
в стратегически важных от
раслях. Ресурсы, потенциал, 
компетенции для этого есть.

Как успешный пример ин
теграции белорусский лидер 
назвал взаимодействие с Рос
сией:

– Консолидировали силы 
для устойчивого экономиче
ского развития. Сохранена 
макро экономическая и фи
нансовая стабильность. Обе
спечен выход на траекторию 
роста. Да и Россия прилично 
встряхнулась и по многим на
правлениям экономического 
развития стала на порядок бо
лее самодостаточной. А если 
бы мы всем Содружеством 
вместе, плечом к плечу, по
ставили заслон этим страшил

кам западным, наши общие 
результаты были бы значи
тельно выше. Базовое усло
вие – должны поддерживать 
друг друга, а не создавать пре
пятствия. Полагаю, что для го
сударств – участников Содру
жества могут быть интересны 
уже имеющиеся наработки по 
линии других наших форма
тов, например, по таким важ
ным темам, как электронная 
торговля, широкое внедрение 
цифровых технологий, доступ 
к государственным закупкам, 
снижение тарифов телефон
ной связи в роуминге и мно
гим другим направлениям.

ДОРОГУ РЕГИОНАМ
Также, по мнению Прези

дента Беларуси, необходимо 
активнее расширять межре
гиональное экономическое 
сотрудничество.

– Сегодня хорошую фразу 
Шавкат Мирзиёев сказал: 
«Если мы не будем мешать 
регионам, а еще в чемто им 
поможем, они без нас решат 
многие проблемы». Это долж
но стать одной из приори
тетных задач. Необходимый 
опыт и наработки в двусто
роннем формате у государств 
Содружества есть.

– Конечно, учтем предложе
ния Александра Лукашенко 
пошире использовать различ
ные мероприятия на уровне 
межрегионального сотрудни
чества в ходе нашего предсе
дательства в СНГ в будущем 
году. Обязательно обратим 
на это внимание и предложим 
соответствующие мероприя
тия, – поддержал инициативу 
белорусского коллеги Влади
мир Путин.

ИНАЧЕ ПРОСТО ПОРВУТ НА ЧАСТИ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО – о том, почему нужно  
укрепить взаимодействие в СНГ:

 ■ Нынешний год в СНГ объявили Годом 
русского языка.

И это закономерно. Он важнейшая скрепа, 
объединяющая народы стран Содружества. 
Участники саммита приняли Договор об уч
реждении Международной организации по 
русскому языку.

– Очень важный и своевременный шаг, – уве
рен Александр Лукашенко. – Сегодня все раз
говариваем на русском языке, поэтому не так 
остро ощущаем эту колоссальную проблему. 
А ведь посмотрите на молодежь в наших респуб
ликах. Многие разговаривают на русском хуже 
и слабее, чем на английском и другом языке. 
Можем достукаться до того, что будем общать
ся через переводчика. Нельзя потерять язык 
межнационального общения, как его называют. 
И потом, я вообще не понимаю, а почему его 
должны потерять? Он что, вредит нам, нашему 
поколению? Нет. Он не должен вредить и по

колению наших детей. Были в едином государ
стве долгое время. А исходя из концепции, что 
язык – это живое, творчески развивающееся, 
так мы же вместе развивали его. Там частичка 
азербайджанцев, узбеков, таджиков и так далее. 
Не только русских и белорусов. Это величайшее 
наше достояние. Наш общий язык.

– Я не могу не согласиться с тем, что это 
наше общее достояние – свободное общение 
на языке, – заявил Владимир Путин. – Поэ
тому, безусловно, мы приветствуем Договор 
об учреждении организации. Важно, что ее 
деятельность не ограничится только простран
ством Содружества, а будет открыта для всех 
государств, разделяющих ее цели и принципы. 
Рассчитываем на оперативный запуск функци
онирования этой организации. Кстати, ее штаб
квартиру планируем разместить в Сочи, если, 
конечно, у всех участников этого процесса нет 
по этому поводу возражений либо других пред
ложений, которые, безусловно, мы рассмотрим.

О ВЕЛИКОМ И МОГУЧЕМ
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Владимир Путин и Александр Лукашенко уверены, что взаимодействие 
России и Беларуси – лучший пример единства для других стран.
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 ■ В о з р о ж д е н и е  
нацизма недопустимо.

Владимир Путин кос-
нулся скандала в Канаде, 
когда в местном парла-
менте прославили фа-
шистского преступника, 
объявив того «героем».

– Для всех нас, я это 
знаю, просто дико было 
видеть эту ужасную си-
туацию в парламенте Ка-
нады, когда все вместе 
встали и  рукоплескали 
бывшему нацисту, сол-
дату дивизии СС «Гали-
чина». Это отвратитель-
но. Просто бред какой-то. 
При том при всем, что 
спикер парламента прямо 
сказал, что этот человек 
во время Второй мировой 
войны воевал против рус-

ских. Они что, не знают, 
что против русских во-
евали нацисты, Гитлер 
воевал? Они  же знают 
об  этом. Они не  могли 
не знать, что если он вое-
вал против русских, то он 
воевал и против канад-
цев, и теоретически мож-
но представить, что и ка-
надцев убивал, потому 
что Канада входила, как 
известно, в антигитлеров-
скую коалицию. Ну и со-
всем уже отвратительно 
было смотреть, когда гла-
ва украинского государ-
ства, еврей по  нацио-
нальности, рукоплещет 
не  какому-то  идейному 
последователю нациз-
ма, а человеку, который 
лично истреблял еврей-
ское население Украины. 

Это омерзительно. Бред 
какой-то просто. И наде-
юсь, в наших странах ни-
когда ничего подобного 
не произойдет. Но здесь 
прав Александр Григорье-
вич: для этого историю 
надо знать. И кстати, мы 
с вами говорим об этом: 
в  европейских странах 
и в тех же Штатах мало 
кто об этом знает. Там 
проскочила информация, 
ее тут же притопили, при-
глушили. Если так будут 
к этому относиться, мы 
дождемся возрождения 
нацизма в  глобальном 
масштабе. Ужасно про-
сто. Поэтому, конечно, 
мы все должны сделать 
для того, чтобы в наших 
странах ничего подобного 
не было.

 ■ Страны СНГ столкну-
лись с беспрецедентным 
давлением коллективного 
Запада, буквально вынуж-
дающего наших союзников 
прекратить сотрудниче-
ство с Россией. Противо-
стоять этому можно только 
сообща, напомнил колле-
гам Александр Лукашенко.

ОПАСНЫЕ 
ПРОВОКАЦИИ
– Говорил и еще раз повто-

рю: нам нужно во что бы то ни 
стало сохранить уникальные 
форматы нашего единства на 
пространстве СНГ. Нельзя до-
пустить внутреннего раскола 
и присоединения к идеологам 
и проводникам санкционно-
го давления. Категорически 
недопустимо поддаваться на 
провокации, направленные на 
разжигание межнациональных 
и территориальных споров на 
постсоветском пространстве. 

Вы уже чувствуете, что мы 
и россияне поняли очень се-
рьезно, где находимся. И осо-
бенно мы, белорусы. Но и дру-
гие страны Содружества ждут 
непростые времена. С одной 
стороны – ясно: большой брат, 
который старается нам помочь. 
Естественно, у него свои инте-
ресы. С другой стороны – аме-
риканцы, Запад, вы уже это 
почувствовали. Не забывайте, 
что наше счастье здесь. Вот за 
этим столом главы государств, 
которые могут осчастливить 
наши народы, если мы решим 
некоторые вопросы, которые 
не удавалось долгое время 
решить, – сказал Президент.

ГОЛОВУ В ПЕСОК  
НЕ СПРЯЧЕШЬ
Александр Лукашенко также 

напомнил, что главной целью 
создания Содружества было не  

допустить разрыва связей по-
сле развала Советского Со-
юза:

– Это не устраивало и сегод-
ня не устраивает наших кон-
курентов – Запад, который по 
сей день не оставляет попыток 
расшатать нас, ослабить и под-
чинить своим интересам. Сна-
чала вышла из нашего объеди-
нения Грузия, де-факто с нами 
нет Украины. Большие вопро-
сы по Молдове. Не всегда по-
партнерски ведет себя, к со-
жалению, Армения. За этим 
нельзя спокойно наблюдать 
со стороны. Иначе нас просто 
порвут на части. И пострадают 
прежде всего простые люди – 
народы наших стран. Поэтому 
мы, главы государств, должны 
выполнять волю избирателей. 
И по крайней мере, выполнить 
и решить задачи, которые мы 
обещали. И в принципе сегод-

ня время критичнее оценить 
ситуацию в нашем Содруже-
стве. Нам не следует прятать 
голову в песок. Мы же видим, 
что все застарелые конфлик-
ты, которые нам подбросили 
в свое время, неизбежно вы-
ходят наружу с очень печаль-
ными последствиями. Слава 
богу, что не просто наметилась 
тенденция к развязке этих кон-
фликтов, но некоторые из них 
успешно преодолены.

НАДО ТЕСНЕЕ 
СПЛОТИТЬСЯ
По мнению белорусского 

лидера, решать имеющиеся 
задачи необходимо именно 
нынешнему поколению поли-
тиков, которые родились и вос-
питаны в Советском Союзе:

– Опыт и знания у нас есть. 
Нынешняя молодежь вряд 
ли справится. Большинство 

из них уже не понимают тех 
ценностей и выгод, кото-
рые нас объединяли и по-
ка что объединяют теперь. 
Осуществим это, и к нам 
вновь присоединятся те, кто 
сегодня видит решение своих 
вопросов где-то там, за оке-
аном. А  там вообще слабо 
представляют, где находятся 
наши страны. Настало вре-
мя серьезной консолидации 
в рамках Содружества. Вспом-
ните: когда мы были в Совет-
ском Союзе, нас боялись все. 
Боялись и уважали. К сожале-
нию, мир такой, что уважают 
только силу. А сейчас, вместе 
с Китаем, Ираном, Бразилией, 
да и Глобальным Югом, – ка-
кие западные санкции? С на-
шим мнением будут считаться, 
если мы будем вместе. А на-
ше мнение в международных 
делах будет определяющим.

«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ, НАШЕ СЧАСТЬЕ ЗДЕСЬ» УНИКАЛЬНЫЙ ФОРМАТ

 ■ Но фоне стремительно усколь-
зающего из их рук глобального 
превосходства США провоциру-
ют новые конфликты. Пример – 
вспышка на Ближнем Востоке, 
где обстановка накалилась до 
предела.

– Должен сказать, что ситуация 
меняется катастрофически быстро. 
Очень меняется. Появляются все но-
вые и новые вызовы. Возьмите Ближ-
ний Восток. Они уже не только нас 
встряхивают. Они уже встряхивают 
весь мир. Дай бог остановиться, чтобы 
к третьей мировой войне не подой-
ти, – высказал опасения Александр 
Лукашенко.

Владимир Путин также прекрасно 
понимает, что привело Израиль и Па-
лестину к столь опасному обострению, 
и призвал задуматься прежде всего 
о мирном населении:

– Масштабная трагедия, которую 
сейчас переживают израильтяне и па-
лестинцы, стала прямым результатом 
провальной политики Соединенных 
Штатов на Ближнем Востоке. Амери-

канцы при поддержке их европейских 
сателлитов пытались монополизи-
ровать ближневосточное урегули-
рование, но не были озабочены по-
иском компромиссов, приемлемых 
для обеих сторон, и уж точно никог-
да не учитывали коренных интере-
сов палестинского народа. Хотел бы 
подчеркнуть: Россия готова к коор-
динации со всеми конструктивно на-
строенными партнерами. Исходим 
из  безальтернативности решения 
палестино-израильского конфликта 
путем переговоров. Их целью должна 
стать реализация ооновской форму-
лы двух государств, предполагающей 
создание независимого палестинско-
го государства со столицей в Восточ-
ном Иерусалиме, сосуществующего 
в мире и безопасности с Израилем, 
который, безусловно, – мы тоже ви-
дим же это – подвергся беспреце-
дентной по своей жестокости атаке 
и, конечно, имеет право на защиту, 
на то, чтобы обеспечить свое мирное 
существование. Нужно озаботиться 
решением этого вопроса мирными 
средствами. В данной ситуации, мне 
кажется, альтернативы просто не су-
ществует.

 ■ Все большую актуальность при-
обретает тема взаимодействия СНГ 
с глобальными организациями.

– Безусловно, это организации, воз-
можно, и будущего, – считает Александр 
Лукашенко. – Но видите, определенное 
торможение там присутствует. Все-таки 
уровень интеграции между партнерами 
ЕАЭС и СНГ у нас выше. А если бы мы 
были в ШОС и БРИКС, если мы там 
будем как единая организация, это 
что, ослабило бы наши позиции? Нет. 
И я уверен, что тут и России надо актив-
нее себя вести, не глядя на то, как там 
американцы или Запад себя ведут или 
куда они смотрят. Россия должна быть 
таким системообразующим звеном на-
шего объединения – СНГ. И в БРИКС 
и ШОС мы должны стремиться к тому, 
что мы там будем как единая органи-
зация. Более продвинутая интеграци-
онно – и политически, и экономически, 
и так далее. В условиях стремитель-
но меняющейся ситуации, запроса на 
более справедливое мироустройство 
как никогда востребованы объедине-
ния, которые ищут пути расширения 
и укрепления сотрудничества, мирного 

сосуществования, правовых гарантий 
развития и устранения дискриминации 
по признаку вероисповедания или уров-
ню доходов.

– Конечно, – согласился Владимир 
Путин, – важно вместе, сообща работать 
с единомышленниками из других регио-
нов мира, со странами так называемого 
мирового большинства, Глобального 
Юга, взгляды которых нам очень близ-
ки. В этом контексте дополнительные 
возможности открывает состоявшееся 
недавно расширение числа участников 
организации и готовность этого объеди-
нения работать со всеми партнерами, 
которые разделяют его основополагаю-
щие ценности и идеалы. Объемы миро-
вого ВВП в странах БРИКС, особенно 
после его расширения, значительно пре-
высили страны «семерки». И тенденция 
сохраняется – вот что самое важное. 
Поэтому налаживанию сотрудничества 
стран СНГ и БРИКС российская сторона 
будет уделять первостепенное внима-
ние. Мы председательствуем и в СНГ 
в следующем году, и там. И это дает нам 
возможность вместе с вами, в консуль-
тациях с вами выстраивать отношения 
со всеми организациями.

ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ВЫХОД – ПЕРЕГОВОРЫ

ДИКО. БРЕД КАКОЙ-ТО АМНЕЗИЯ

БРИКС ОБГОНЯЕТ «СЕМЕРКУ»

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ПЕРСПЕКТИВЫ
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Новый ориентир взаимовыгодного 
сотрудничества для Содружества.
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 ■ После официальной ча-
сти саммита в Бишкеке Вла-
димир Путин ответил на во-
просы журналистов.

Прежде всего о будущем 
СНГ, учитывая, что некото-
рые страны все еще числятся 
формально в его составе, од-
нако при этом в Содружестве, 
по сути, давно не работают, – 
Украина, Молдова. Грузия 
вообще вышла, да и кресло 
премьера Армении в этот 
раз пустовало. Что ждет со-
юз дальше?

УКРАИНА – 
В ЛИДЕРАХ С КОНЦА
 ● Ничего существенным об-

разом не поменялось. Украи-
на подписала когда-то дого-
вор, но не ратифицировала, 
старалась держаться в  сто-
роне. Потом все ушло в сто-
рону подписания договора 
об ассоциации с Евросоюзом, 
а потом – госпереворота, по-
скольку президент Янукович 
тогда перенес подписание. 
Не отказался – просто пере-
нес. Но если почитать то, что 
Евросоюз предлагал, это рав-
нозначно уничтожению всех 
основных отраслей производ-
ства, которыми когда-то со-
ветская Украина гордилась. 
Мы сейчас и наблюдаем, что 
там ничего и не осталось уже.

 ● Молдова – особый случай. 
Сегодняшняя политическая 
элита считает себя не мол-
даванами, а румынами, име-
ет двойное гражданство. 
Не очень понимаю, в чем пре-
имущество Молдовы на дру-
гих путях развития, имея 
в виду, что это самая бедная 
страна в Европе – недавно бы-
ла самая бедная. Она уступила 
эту пальму первенства Укра-
ине – сейчас Украина самая 
бедная. Но  это в  конечном 
итоге их выбор: не хотят – по-
жалуйста, пускай ищут сча-
стье на стороне.

 ● По поводу Грузии: все это 
произошло после провокации 
бывшего грузинского руко-
водства в отношении Южной 
Осетии. За этим последова-
ли события, которые приве-
ли к  ухудшению взаимоот-
ношений с СНГ. Они, на мой 
взгляд, сами виноваты. Хотя 
и с Грузией отношения у нас 
сейчас ровные. У них большой 
интерес к  сотрудничеству 

с соседями, где гораздо боль-
ше экономических выгод, чем 
вне этих рамок.

 ● Что касается Армении, 
премьер-министр Пашинян 
мне звонил. Там есть обсто-
ятельства, которые я считаю 
вполне понятными. Ему, на-
верное, не до поездок сейчас. 
Но мы постоянно на связи. 
Сложится нормальная обста-
новка – и я к ним съезжу, и он 
приедет. Насколько я пони-
маю, никуда Армения из СНГ 
не уходит.

КИЛОМЕТР ТУДА, 
СТО МЕТРОВ – СЮДА
Спросили российского ли-

дера о перспективах подпи-
сания мирного соглашения 
между Ереваном и Баку.

– Готовы содействовать 
и предложили в Москве всем 
коллегам собраться. Мне ка-
жется, это вполне возможно. 
Не вижу никаких проблем, ко-
торые могли бы помешать за-
ключению мирного договора 
сейчас, после событий в Кара-
бахе. Есть вопросы чисто тех-
нического характера, связан-
ные с границей, сто метров 
в одну сторону, километр – 
в другую, это уже не важно. 

При доброй воле с обеих сто-
рон это все можно сделать 
и  предпринять следующие 
шаги.

И, конечно, не ушли от те-
мы Ближнего Востока. Есть ли 
перспектива урегулирования 
конфликта в ближайшие не-
дели? Или хотя бы месяцы?

– Израиль столкнулся с бес-
прецедентной атакой не толь-
ко по  масштабам, но и по 
жестокости – надо вещи на-
зывать своими именами. Из-
раиль отвечает тоже доста-
точно жестокими методами. 
В  США появляются оценки 
и различные варианты раз-
вития событий, в том числе 
говорится, что в отношении 
сектора Газа могут предпри-
нять меры такого же плана, 
как и во время блокады Ле-
нинграда в ходе Второй ми-
ровой войны. Это неприемле-
мо. Два с лишним миллиона 
человек там живет. Далеко 
не все ХАМАС поддержива-
ют, кстати говоря, а страдать 
должны все подряд, включая 
женщин и детей. Израиль, ко-
нечно, имеет право на обе-
спечение своей безопасности. 
Но нужно найти выход из си-
туации. На  мой взгляд, он, 

конечно, в том числе может 
быть достигнут и в результате 
каких-то посреднических уси-
лий. В Израиле живет очень 
много наших соотечествен-
ников  – бывших граждан 
Советского Союза и России. 
Этот фактор для нас реаль-
ный. Мы же не можем об этом 
забыть. Но, с другой стороны, 
у нас с арабским миром очень 
хорошие отношения – мно-
голетние, десятилетиями  – 
и в первую очередь, конечно, 
с Палестиной, которой в свое 
время обещали, что будет соз-
дано палестинское государ-
ство со столицей в Восточном 
Иерусалиме. Решения были 
приняты на уровне ООН. Они 
вправе рассчитывать на ис-
полнение этих обещаний.

АМЕРИКАНСКИЕ 
ГАЗЕТЫ ХОРОШЕМУ 
НЕ НАУЧАТ
Также Владимира Путина 

попросили прокомменти-
ровать предположение, что 
у боевиков ХАМАС оказалось 
оружие из тех арсеналов, 
что НАТО ранее отправило 
 Украине.

– Не сомневаюсь, что утеч-
ка оружия происходит. Уро-

вень коррупции в Украине 
известен, он очень высокий. 
На черном рынке много же-
лающих купить, а в Украине 
много желающих продать. 
У  нас есть данные о  про-
дажах вооружения, в  том 
числе на  Ближний Восток. 
У меня нет симпатий к сего-
дняшнему руководству Укра-
ины, понятно, но то, что это 
делается на уровне руковод-
ства Украины, – здесь я со-
мневаюсь. А поток идет, ко-
нечно, там поток целый.

Вопрос о курсе рубля. На 
днях Президент России под-
писал указ об обязательной 
продаже экспортной выручки 
компаниями из определен-
ных секторов бизнеса. Будет 
ли этого достаточно для сни-
жения волатильности?

– Уверенность дает толь-
ко страховой полис и только 
в том случае, если вы застра-
хованы в надежной страхо-
вой компании. Эффект от 
указа будет, сто процентов. 
Нет, пропорция один к ста не 
подходит. Для бюджета нам 
курс нужен чуть-чуть пониже.

Что ждет россиян, которые 
после начала СВО уехали за 
границу, а теперь решили 
вернуться?

– У нас свободная страна, 
и человек имеет право вы-
брать место жительства. 
Другое дело, если он нару-
шал законы или какие-то 
морально-этические нормы 
в отношении своей Родины, 
то он, конечно, будет это чув-
ствовать, вернувшись сюда, 
а как  иначе?

Накануне Владимир Пу-
тин побывал на российской 
военной базе в Канте и тор-
жественно поздравил весь 
личный состав с 20-летием 
создания подразделения. 
 Однако газеты в США, рас-
сказал один из журналистов, 
пишут, что база давно опу-
стела.

– Вы зря читаете амери-
канские газеты. Они очень 
часто искажают действитель-
ность. Достаточно послушать 
бывшего президента Соеди-
ненных Штатов. Он даст вам 
хорошую характеристику 
уровню развития американ-
ских СМИ. Они вас хорошему 
не научат. В Канте все в по-
рядке. Самолеты, вертолеты 
несут боевое дежурство. Фак-
тор сдерживания для различ-
ных экстремистов.

«ПРИ ДОБРОЙ ВОЛЕ 
СДЕЛАТЬ МОЖНО ВСЁ»

 ■ Киев должен отменить де-
крет, запрещающий перего-
воры.

Накануне визита в Пекин на фо-
рум «Один пояс – один путь» Пре-
зидент России дал интервью медиа-
корпорации КНР. Одна из ключевых 
тем – СВО и китайский план по уре-
гулированию конфликта в Украине.

– ВСУ начали активные боевые 
действия, так называемое контрна-
ступление. С 4 июня оно продолжает-

ся. Пока результатов нет, есть только 
огромные потери. Один к восьми при-
мерно, если в соотношении. Знаем, 
естественно, предложение наших 
китайских друзей. Высоко ценим эти 
предложения. Считаю, что они впол-
не реалистичны, во всяком случае, 
могли бы быть положены в основу 
мирных договоренностей. Но, к сожа-
лению, противная сторона не желает 
вести какие-либо переговоры. Более 
того, президент Украины издал де-
крет, запрещающий вести с нами 

мирные переговоры всем и сам себе. 
Поэтому, если украинская сторона 
захочет, видимо, начать нужно с то-
го, чтобы отменить этот декрет и объ-
явить о готовности к переговорам. 
Мы готовы, в том числе используя 
предложения наших китайских дру-
зей. Мы всегда говорили о том, что 
нельзя строить безопасность одних 
государств на основе подрыва безо-
пасности других. В этой связи для 
нас чрезвычайно важен внеблоковый 
характер Украины.

 ■ Недавно у Президента России был день 
рождения. Удалось его отметить? И как?

– Ну вот коллеги приезжали – Касым-Жо-
март Кемелевич Токаев и Шавкат Миромонович 
Мирзиёев. Мы работали. Дали старт поставкам 
российского газа в Узбекистан через террито-
рию Казахстана. Они остались седьмого числа 
на обед. Мы с ними втроем посидели. Втроем.  
Сообразили на троих, – улыбнулся Владимир 
Путин.

«КОНТРНАСТУП» ЗАХЛЕБНУЛСЯ СВО РОССИИВ ТЕСНОМ КРУГУ

СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ?
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Летчики российской военной базы в Канте 
приветствовали Президента в полном составе. 
А в США врут, что авиабаза давно опустела.
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 ■ Семьи с детьми в России получат до-
полнительную возможность улучшить 
свои жилищные условия.

– Смогут направить маткапитал на ремонт 
жилья, расположенного в таунхаусах, дуплек-

сах и иных жилых объектах капитального 
строительства с отдельным входом. Это важ-
но, учитывая, что такой тип жилья становится 
в нашей стране все более популярным, осо-
бенно в крупных городах, – озвучил хорошую 
новость Вячеслав Володин.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Что делать с теми росси-
янами, кто поддерживал и 
спонсировал киевский режим, 
а теперь хочет вернуться?

МАГАДАН ОБЕСПЕЧЕН
Споры о том, как относиться 

к «убежантам» и откровенным 
врагам России, ведутся давно. 
Спикер Госдумы, председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин тоже выска‑
зал свое мнение:

– Если начинают мигрировать 
из государства в государство: 
приехали, сапоги там поцелова‑
ли, деньги, заработанные здесь 
гражданами России, заплатили, 
чтобы им паспорта оформили, 
а потом их и оттуда выдворили, 
и они потом сюда прикатились, – 
нам они не нужны. Они долж‑
ны это понимать. Когда говорим 
о релокантах, тот, кто уехал из 
страны и совершил подлые по‑
ступки, радуясь выстрелам по 
территории России, желая по‑
беды нацистскому кровавому ки‑
евскому режиму, должен осозна‑
вать, что здесь его не только не 
ждут, но если он приедет сюда, 
Магадан ему обеспечен. Необхо‑
димо быть честными перед теми 
ребятами, которые воюют, поги‑
бают за свою страну, за безопас‑
ность наших граждан.

Те, кто сделал свой выбор 
и покинул Россию, должны за‑
щищать ту страну, которую они 
выбрали:

– Пускай покажут, как они ее 
любят. А если так же попыта‑
ются ее предать, кому нужны? 
Здесь точно не нужны.

По мнению Вячеслава Володи‑
на, депутаты должны активнее 
реагировать на такие истории:

– А иначе сюда приедут, пока‑
ются. Тут у нас тоже много тех, 
кто говорит о растревоженных 
душах. «Ну как же вот: да, испу‑
гались, но они такие, ну а куда 
мы без них?» Но, как вы видите, 
без них‑то дышать стало лучше.

ПОДЛЕЦОВ ТАМ  
НЕ ЖДУТ
Россияне эту позицию под‑

держали. Предатели забеспо‑
коились – поняли, что им отре‑
зают возможности переползти 
по‑тихому обратно.

– Спикер Думы говорил о тех, 
кто занял ярко выраженную ан‑
тироссийскую позицию, встал 
на сторону киевского режима, – 
дал пояснения пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков. – Да, 
действительно, с этими людьми 
нам не по пути. Но в целом речь 

идет о подавляющем большин‑
стве людей, которые свободно 
выбирают, где им в настоящий 
момент жить. И, конечно, эти 
люди, несмотря ни на что, име‑
ют свою Родину. Эта Родина – 
Россия, и она всегда их ждет.

Отозвался на слова Председа‑
теля Парламентского Собрания 
даже певец Сергей Шнуров:

– Я Магадан не променял на 
Хайфу, то что Дудю* звездец, то 
мне по кайфу.

РУДНИКИ  
В САМЫЙ РАЗ
Впрочем, и Магадана дезер‑

тиры не заслужили. В регионах 
народ категорически отказался 
их у себя размещать.

– Сегодня мы получили очень 
много обращений от жителей 
Магаданской области, которые 
после вчерашнего моего заявле‑
ния просто не понимают, поче‑
му такое мы хотим сделать им 
наказание, – продолжил тему 
Вячеслав Володин. – Они счи‑
тают, что нечего делать на тер‑
ритории Магадана предателям 
и негодяям. Их поступки низ‑
менные, подлые. Вдумайтесь, 
они родились в нашей стране, 
финансируют ВС Украины, ко‑
торые наносят удары по нашим 
мирным селам и  городам. Даль‑
ше бегут в Европу, там начинают 
финансировать и преклоняться 
перед государствами, которые 
им дают убежище, перечисляя 
деньги, заработанные гражда‑
нами России здесь.

Так куда же податься иудам? 
Вопрос оказался непростой.

– Если сейчас они начинают 
возвращаться обратно, но при 
этом делали заявления против 
страны и еще финансировали 
вооруженные силы Украины, 
то, конечно, мы должны с ва‑
ми взять и подобрать то место, 
куда их лучше сразу отправлять. 
Но это не Магадан. Потому что 
Магадан – это территория раз‑
вития. Это, скорее всего, как 
предложил депутат Николай 
Харитонов, должны быть руд‑
ники. И территорию надо по‑
смотреть там, где у нас погода 
более постоянная, чтобы не бы‑
ло лета.

ГОСИЗМЕНА? 
ПРОВЕРИМ
Но и эти новости для измен‑

щиков не последние – релокан‑
ты, которые перечисляли деньги 
киевскому нацистскому режи‑
му, должны ответить по закону.

Спикер считает, что релокан‑
тов, которые поддержали ВСУ, 
нужно проверить по статье 275 
УК России «Государственная 
измена». В списках точно есть 
Иван Ургант, Михаил Фридман, 
Максим Галкин, Александр Ва‑
сильев и блогер Руслан Усачев*.

* Признаны иноагентами.

 ■ Вашингтон уже начал 
зарабатывать на кон-
фликте между Палести-
ной и Израилем.

ИСПОЛЬЗУЮТ 
ТРАГЕДИИ 
МИЛЛИОНОВ
Если золотое правило «ищи 

кому выгодно» применить в 
отношении конфликта между 
Палестиной и Израилем, то 
увидим привычную картину.

– Вашингтон – главный вы-
годоприобретатель вооружен-
ных конфликтов,  – заявил 
Вячеслав Володин. – Акции 
крупнейших американских 
оружейных компаний взле-
тели в цене после резкого 
обострения палестино-изра-
ильского конфликта. Об этом 
свидетельствуют данные тор-
гов на фондовой бирже.

Пока по всей планете лю-
ди гибнут от пуль и голода, 
ястребы набивают карманы. 
И происходит это долгие годы.

– Вашингтон всегда ис-
пользовал трагедии милли-
онов людей для удовлетво-

рения своих экономических 
интересов. По результатам 
Первой мировой войны ВВП 
США вырос фактически 
вдвое. Прежде всего за счет 
того, что американский воен-
но-промышленный комплекс 
был обеспечен крупными за-
казами. В то время даже по-
явилось понятие «военный 
миллионер». США превра-
тились из должника в креди-
тора, а доллар впоследствии 
вытеснил британский фунт 
и стал мировой валютой.

Вторую мировую войну 
Вашингтон также смог ис-
пользовать для наращивания 
собственной экономической 
мощи:

– США предоставляли во-
енную помощь союзникам 
в кредит. Основными полу-
чателями поставок по ленд-
лизу стали Великобритания 
и СССР. К слову, наша стра-
на погасила советский долг 
за ленд-лиз только в 2006 го-
ду. Прошли десятилетия, но 
методы США не меняются. 
Мы это видели в Афганиста-

не, Ираке, Ливии, Сирии. На-
блюдаем сегодня в Украине.

ВЫГОДНО 
БАЙДЕНУ И КО

– Как говорится, кому 
вой на, а кому мать родна. 
Вашингтон разжигает во-
оруженные конфликты для 
собственного обогащения. И 
сейчас американские авиа-
носцы идут к берегам Пале-
стины и Израиля с целью не 
обеспечить мир, а развязать 
очередную выгодную для 
Штатов войну.

Вместе с США и их верные 
европейские псы.

– Оружие, которым США 
и ЕС накачивали Украину 
и киевский режим, сегодня 
стреляет и в Палестине, и в 
Израиле. Поэтому когда на-
чинают искать виновных, они 
для всех очевидны: Байден, 
Макрон, Шольц. Вот те, кто 
виновен в палестино-изра-
ильском конфликте. Вот те, 
кто виновен в создании на-
пряженности в мире, – под-
вел итог глава Госдумы.

 ■ Верный способ добиться результата 
давно известен.

17,5 ТЫСЯЧИ САНКЦИЙ
В Госдуме прошла встреча депутатов с гла-

вой Банка России Эльвирой Набиуллиной и 
руководством ЦБ России. Обсуждались текущие 
проблемы и задачи в рамках совместной работы 
по вопросам денежно-кредитной политики, а так-
же социально-экономического развития страны.

– Вызовы, с которыми мы столкнулись, бес-
прецедентны. Задумайтесь – 17,5 тысячи санк-
ций. ЦБ в этой ситуации решения принимает. 
Да, есть вопросы, нужно их обсуждать, но по-
смотрите, что в других странах, где нет этих 
вызовов. Какая там инфляция и какие пробле-
мы, – сказал спикер.

По итогам встречи Вячеслав Володин подчер-
кнул, что «в Центробанке должна быть более 
высокая персональная ответственность зам-
предов, членов совета директоров»:

– Это необходимо, чтобы человек, который 
входит в совет директоров Центробанка, по-
нимал, что если он эффективен – ему спасибо 
скажут, неэффективен – его уволят и потом 
не трудоустроится ни в какой частный банк. 
Тогда и эффективность будет повышаться.

ЗА ПРОГУЛЫ ЛИШАТ МАНДАТА
Действует это правило и в отношении са-

мих парламентариев. Вячеслав Володин 
обратил внимание, что в зале были пусту-
ющие кресла:

– Если депутат не приходит на пленарные 
и комитетские заседания, он не исполняет 
свои полномочия и может лишиться мандата.

Полномочия досрочно прекращаются по 
инициативе фракции или комитета, членом 
которого он является, в случае неисполнения 
в течение 30 и более календарных дней обя-
занностей, предусмотренных положениями 
федерального закона.

МАТКАПИТАЛ – НА ПОКУПКУ ТАУНХАУСА
ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

ЭФФЕКТИВЕН – СПАСИБО, НЕТ – ДО СВИДАНИЯПОДХОД

ШТАТАМ НА РУКУ ЕЩЕ ОДНА ВОЙНА ЧЬИ УШИ ТОРЧАТ

БЕЗ ПРЕДАТЕЛЕЙ 
ДЫШАТЬ СТАЛО 
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Спикер Госдумы побывал с официальным визитом в Ханое. Там он провел переговоры 
с президентом республики Во Ван Тхыонгом. Также состоялось заседание Межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Госдумы и Национального собрания Вьетнама. Главные 
темы – взаимодействие стран в сферах энергетики и транспорта, информационных 
технологий и сельского хозяйства, науки, высшего образования, финансов.
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 ■ Геополитический расклад меня-
ется.

На Ближнем Вос-
токе в ряде стран не 
стихает гул сирен. 
Израиль и Пале-
стина заявляют о 
масштабных раз-
рушениях: гибнут 
мирные жители, од-
нако идти на уступ-
ки ни одна из сто-
рон пока не собирается. Александр 
Маркевич, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопас-
ности и обороне, предполагает, что 
мир – на историческом изломе.

СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ В ОГНЕ
– Ближний Восток пылает. Угроза 

третьей мировой войны реальна?
– Надеюсь, обойдется. Тем не ме-

нее политика приверженцев одно-
полярного мира заключается не в 
разрешении имеющихся противо-
речий, а в использовании их в сво-
их интересах. Ни один из конфлик-
тов за последние два десятилетия не 
был разрешен и урегулирован, в том 
числе и на Ближнем Востоке. И мы 
видим результат – вспышки эскала-
ции в разных точках мира. Палести-
но-израильский конфликт тому под-
тверждение.

– Обстановку на Святой земле на-
гнетают США. Чего добиваются 
американцы?

– Цель Вашингтона  – выдавить 
Иран с Ближнего Востока и макси-
мально уменьшить его влияние в 
этом регионе. Повышение градуса 
напряженности между палестинца-
ми и израильтянами им только на 
руку. Посмотрите, без каких-либо 
доказательств и реальных фактов 
в происходящем Штаты обвиняют 
Иран и… Россию. Просто потому, 
что им так выгодно. Сейчас руками 
израильтян уничтожают сектор Га-
за вместе с мирными жителями под 
прикрытием борьбы с ХАМАС, при 

этом гибнут сотни детей и женщин. 
И самое примечательное, что так на-
зываемое мировое цивилизованное 
демократическое сообщество молчит. 
Поставляют американское оружие, 
две авианосные группы двигаются 
к зоне конфликта, чтобы вмиг вме-
шаться, если обстановка выйдет из-
под контроля. Что это, как не поли-
тика двойных стандартов?

ОБЕЩАТЬ –  
НЕ ЗНАЧИТ ПРИНЯТЬ
– Украине пророчат европейское 

и, возможно, натовское будущее, и 
сегодня Западу выгодно противо-
стояние с Россией украинскими си-
лами и западным оружием.

– Украину пока никто никуда не 
принимает, а только обещают, что в 
политике две разные вещи. На Западе 

есть консолидированная позиция о 
необходимости военной и другой по-
мощи Зеленскому. Официальный Ки-
ев надеялся получить входной билет 
в военный блок. Но Запад эту дверь 
открывать не торопится.

Что касается приема в ЕС, тем более 
в НАТО, здесь все зависло на уров-
не разговоров, да и консолидации по 
этим вопросам никакой нет. Вспомни-
те ситуацию, когда Киев открыл вто-
рой зерновой фронт, так как Польша 
запретила его импорт из Украины, 
а следом Венгрия и Словакия, несмо-
тря на отмену запрета Брюсселем. По 
вопросу военной помощи также на-
каляются противоречия. Глобальные 
центры принятия решений понимают, 
что этот рычаг давления и ослабле-
ния России изживает себя, поэтому 
ставку все активнее делают на Поль-
шу. Поддержка киевского режима  
продолжается, только пока он  –  
острие анти-России, а когда будет по-
другому, эти обещания, скорее всего, 
забудут. Или ответят, мол, все не так 
поняли.

– Видим тектонические измене-
ния, которые происходят в между-
народных отношениях и сложив-
шейся системе мироустройства. 
Однополярное устройство уже от-
жило свое?

– Мир становится другим. Идет 
переформатирование, формирова-
ние групп влияния, но однозначно 
заявлять, что однополярный мир 
прекратил свое существование, пока 
преждевременно. У США есть рыча-
ги влияния, с помощью которых они 
пытаются сохранить свое господство 
и гегемонию. Но их позиции ослабе-
вают. И предпосылки к изменению 
миропорядка все отчетливее.

ПОЗИЦИИ США В МИРЕ СЛАБЕЮТ
Александр МАРКЕВИЧ:

 ■ Украинская власть 
пытается давить на за-
падных партнеров, 
 выпрашивая оружие 
и деньги.

– За последние два года 
в Восточной Европе число 
ежегодных учений воору-
женных сил блока НАТО 
увеличилось больше чем 

в три раза. При этом от-
рабатывают разные виды 
действий, и не только обо-
ронительные. Цель – запу-
гать наши страны?

– Нас хотят максималь-
но ослабить, втянуть в 
противостояние  – гонку 
вооружений и в комплек-
се с другими инструмен-
тами создать условия для 

общественно-политической 
модели. Это касается и 
Беларуси, и России, Союз-
ного государства в целом.  
Вторая задача: под маркой 
милитаризации и перево-
оружения обеспечить дол-
говременными заказами 
свой военно-промышлен-
ный комплекс и связанные 
с ним транснациональные 

корпорации. Западному 
обывателю это «продают» 
под видом необходимости 
противодействовать угро-
зам с Востока, борьбы за 
демократию. Ведь всем оче-
видно: воевать в открытую 
с государством, обладаю-
щим ядерным вооружени-
ем, – это самоубийственная 
политика.

 ■ Проблему с мигранта-
ми раздувают, когда это 
выгодно.

– Недавно в Польше раз-
разился грандиозный скан-
дал: правящую партию 
«Право и справедливость» 
уличили в крышевании не-
законной продажи виз для 
мигрантов из Африки и Азии. 
Получается, одной рукой 
Варшава строила стену на 
границе с Беларусью, а дру-
гой – продавала документы 
на въезд в Евросоюз?

– Как писал классик, дай ка-
питалисту триста процентов 
прибыли – и вот он уже спо-
собен на любые преступле-
ния. В нынешних условиях на 
это  накладывается политика 
двойных, а иногда и тройных 
стандартов, когда мигранты 

с Востока – это то угроза на-
циональной безопасности, то 
с их помощью можно решить 
 демографические проблемы, 
«обновить» европейский ге-
нофонд и так далее. Политика 
Польши здесь не  исключение. 
Почему бы не использовать 
такие  возможности, когда ее 
истеблишменту это выгодно?  
О последствиях там не заду-
мываются. Кстати, благодаря 
таким действиям у западного 
обывателя складывается мне-
ние, что политика – грязное 
дело.

– Наши западные соседи 
не оставляют по пыток обви-
нить в миграционном кризи-
се Беларусь и Россию. Как 
реагировать на вбросы?

– Новые волны беженцев – 
результат и порождение поли-
тики Запада по развязыванию и 

неурегулированности конфлик-
тов в Азии и на Африканском 
континенте. По сути, отовсюду, 
куда вместо  заявленных демо-
кратических ценностей коллек-
тивный Запад привнес хаос. 
Это первопричина миграции. 
Раньше западные соседи пы-
тались бороться с нелегальным 
наплывом беженцев нашими 
руками, используя инструмен-
ты международной техниче-
ской поддержки, когда затра-
ты частично компенсировали 
с помощью такой помощи и 
совместных действий погра-
ничных и миграционных служб. 
После 2020 года в угоду поли-
тической конъюнктуре соседи 
остановили программы, пре-
кратили контакты между право-
охранительными структурами, 
что и привело к сегодняшней 
ситуации. С другой стороны, 

эту «угрозу» сознательно пре-
увеличивают, ведь количество 
мигрантов через южный марш-
рут – Италию и Грецию – на 
порядок выше, но там никто 

никого не обвиняет, потому что 
невыгодно подставлять «сво-
их». Такая вот однобокая «праг-
матичная политика».

ПОД ВИДОМ БОРЬБЫ ЗА ДЕМОКРАТИЮ ИСТИННЫЕ ЦЕЛИ

ОСВЕЖАЮТ ЕВРОПЕЙСКИЙ ГЕНОФОНД
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Тысячи людей остались без крыши над головой – дома превратились в руины.  
Их довели до отчаяния. Но Америке, видимо, только на руку такое положение дел.
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А

Беженцы рвутся в «сытую» Европу, но в Старом Свете их встречают  
слезоточивым газом и водометами.

ВИЗОВЫЕ ВЗЯТОЧНИКИ
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 ■ Зеленский, по сообщениям ин-
формированных источников, сроч-
но провел на днях серию совещаний 
с верхушкой ВСУ и своими прибли-
женными. Решали, что делать в си-
туации, близкой к критической.

ФИГА В КАРМАНЕ
«Контрнаступ» сдулся. Потери огром-

ные. С резервами напряг. Пополнять 
поредевшие части практически нечем. 
Техника сильно выбита. Надеялись на 
новую помощь из США, но у ВСУ по-
явился конкурент – армия Израиля, 
которая запросила у Вашингтона под-
держку оружием, причем именно тем, 
на которое рассчитывал Киев. И если 
Россия в ближайшие месяцы пойдет 
в наступление, то отбиваться будет 
практически нечем. Выход один – са-
мим перейти к стратегической обо-
роне. Надо строить укрепления, а это 
время. И главное – огромные деньги, 
с которыми и так беда.

Без западной подпитки киевский 
режим давно бы схлопнулся. И если 
ближневосточный конфликт затя-
нется, Зеля и Ко точно останутся без 
штанов. Запад, прежде всего США, во 
главу угла поставит помощь Израилю. 
А Киеву будут подкидывать жалкие 
крохи. Похоже, к тому идет.

В штаб-квартире НАТО, куда пом-
чался Зеленский, его ждал «сюрприз». 
Украина стояла в повестке только тре-

тьей – после Ближнего Востока и ава-
рии на финском газопроводе. Слова 
звучали бравые. Выхлоп – практиче-
ски нулевой.

– Не сомневайтесь, США будут под-
держивать Украину столько, сколько 
потребуется, – провозгласил глава 
Пентагона Ллойд Остин. И заявил 
о новом пакете помощи – 200 мил-
лионов долларов. Услышав сумму, Зе-
ленский, вероятно, скис совсем. Этих 
копеек едва хватит на снаряды. Еще 
ему по обещали истребители F-16, но 
только… в 2025 году.

ХИТРАЯ СХЕМА
Деньжат в Брюсселе он все-таки 

выклянчил. Причем за российский 
счет. Слезно поплакался перед бель-
гийским премьером Александром 
де Кроо:

– Нам нужно думать, как жить во 
время войны. Мы слышим, что нет 
денег для Украины. У вас есть заморо-
женные российские активы, значит, 
мы можем их взять. Давайте найдем 
ключик к этим деньгам.

Финансовый юрист Николай Ал-
донин пояснил:

– Поэтому власти ЕС не решатся 
передать Украине непосредственно 
сами замороженные активы, о чем 
просил Зеленский. В международном 
праве нет сроков давности. Ситуация 
в Украине рано или поздно развеется, 
а неприятности останутся. Это нико-
му там не нужно.

Но Зеленский явно в панике. И в 
отчаянии.

– Нам нужны реальные гарантии 
финансовой поддержки, – заявил он 
участникам ежегодного собрания 
МВФ и Всемирного банка.

Ключевое слово – «реальные». По-
нимает, что украинская тема пере-
стает быть для Запада приоритетной. 
Многим она просто надоела. Все по-
сулы, которыми его кормили, могут 
оказаться пустыми обещалками. Пе-
реживает не столько даже за стра-
ну, которую он втянул в преступную 
авантюру, сколько за свое будущее. 
Собственная шкура дороже.

 ■ Результаты парла-
ментских выборов в 
Польше говорят о том, 
что политические тех-
нологии Запада не сра-
ботали в полной мере и 
польский народ начал 
многое понимать. Такую 
точку зрения в ток-шоу 
«Будни» на «Альфа Ра-
дио» высказал аналитик 
Белорусского института 
стратегических исследо-
ваний Алексей Авдонин:

– Польша находится в ре-
жиме оккупации со стороны 
Соединенных Штатов Аме-
рики, Великобритании. По-
этому говорить о том, что 
там была честная, справед-
ливая борьба без активного 
участия специальных служб, 
советников госдепа США и 
МИД Великобритании, – это 
обманывать самих себя. По-
нятно, что США и весь ан-
глосаксонский мир вложили 
в Польшу начиная с 1990-х 
годов огромные денежные 
средства. И говорить о том, 
что сейчас они просто от-
пустят Польшу и дадут ей 
сделать свободный выбор, 
который был бы больше ори-
ентирован на какие-то нацио-
нальные интересы, а не на 
интересы англосаксонского 
мира, было бы иллюзией. 
То, что мы наблюдаем, – это 
определенная игра западных 
сил, которые контролируют 

Польшу и финансируют ее 
политические элиты. То, что 
правящая партия [по итогам 
парламентских выборов] не 
набрала большинства, кото-
рое позволило бы ей в одно-
часье сформировать кабинет 
министров, говорит только об 
одном – о том, что полити-
ческие технологии, которые 
были применены во время 
выборов, не дали должного 
результата. Однозначно они 
(нынешние польские вла-
сти. – Прим. ред.) ориентиро-
вались на то, чтобы получить 
большинство. Но добиться 
этого не смогли. Это гово-
рит о том, что у польского 
народа есть понимание, что 
правящая элита, которая на 
протяжении длительного вре-
мени находилась у власти, 
действует в интересах Запа-
да, ориентируется на мили-
таризацию региона и какие-
то непонятные амбициозные 

цели и задачи, что привело к 
резкому ухудшению социаль-
но-экономических условий 
жизни в Польше.

Алексей Авдонин конста-
тировал, что сейчас идет 
трудовая миграция поляков 
в Европу. Но она их зачастую 
отторгает. Недавно были 
данные, что 50 % бездомных 
в Германии – это поляки. Та-
кая же статистика актуальна 
и по отношению к Великобри-
тании. Фактически поляки, 
уезжая из Польши в поисках 
лучшей жизни, оказываются 
не у дел, Европа их не при-
нимает. Это приводит к нега-
тивному отношению граждан 
Польши к правящим элитам, 
пониманию того, что на своей 
территории они не создали 
должные условия для раз-
вития нации.

– Эффект польской ви-
трины, который нам демон-
стрировали на протяжении 

последних 30 лет, начинает 
схлопываться,  – добавил 
аналитик БИСИ. – Потому 
что эта польская витрина 
была создана исключитель-
но за счет огромного вли-
вания различных фондов и 
демонстрации вау-эффекта. 
Был эффект, когда в Польшу 
вкладывались большие день-
ги Соединенными Штатами 
и Великобританией. Сей-
час это прошло. И Польше 
в дальнейшем будут давать 
деньги, только если она про-
должит милитаризировать 
приграничье с Беларусью, 
предоставлять свои земли 
для создания натовской ин-
фраструктуры и так далее.

Рассуждая о том, что ждет 
Польшу и польский народ в 
ближайшем будущем, Алек-
сей Авдонин сказал:

– Несмотря на активные 
вливания в политическую 
кампанию Ярослава Ка-
чиньского и партии «Право 
и справедливость», это не 
дало должного результата. 
Что будет дальше, посмо-
трим. Но мы, конечно, поже-
лаем, чтобы польский народ 
смог достигнуть своих истин-
ных национальных целей и, 
главное, чтобы на террито-
рии Польши не произошло 
гражданской войны между 
старыми элитами, поддержи-
ваемыми англосаксонским 
миром, и новыми националь-
ными элитами.

 ■ Генеральный прокурор Бела-
руси Андрей Швед во время вы-
ступления перед руководящим и 
личным составом Государствен-
ного комитета судебных экспер-
тиз рассказал, почему тема ге-
роической борьбы белорусского 
народа за свое выживание в годы 
войны снова стала актуальной. 
Он напомнил, что перед каждым 
прокурором района стоит задача 
по созданию в музеях экспозиций 
о геноциде белорусского народа:

– Важно делать это не формально, а 
так, чтобы знания об этом остались в 
сердцах и памяти. Чтобы эту экспози-
цию увидели дети с учетом возрастных 
ограничений. В этом смысл рассле-
дования уголовного дела о геноциде. 
Наша основная задача – достучать-
ся до наших детей, внуков, чтобы они 
осознали, что такое нацизм и фашизм, 
что он не умер в 1945 году, что он был 
возрожден. И сейчас это новая плат-
форма, на которой они опять органи-
зовали «поход на Восток».

Андрей Швед привел в пример уро-
чище Уручье вблизи деревни Копище в 
Минском районе, где было обнаружено 
более 13 ям-могил:

– По нашему предложению это ме-
сто посещают и должностные лица, и 
студенты. Детей мы решили туда не 
водить, потому что есть ограничения. 
Даже студенты теряют сознание. Когда 
говоришь – это одно, а когда стоишь 
там – совсем другое ощущение.

Расследование преступлений против 
мирного населения – это восстанов-
ление исторической справедливости. 
Новые факты не оставляют равнодуш-
ным. Генеральный прокурор рассказал о 
своих эмоциях при посещении урочища 
Ивановщина в Логойском районе после 
обнаружения там уничтоженных мест-
ных жителей:

– Ты реально понимаешь, что это мог-
ли быть ваши родственники: мама, папа, 
родные и близкие. И таких людей сотни 
тысяч, мы не знаем даже их имен. И 
это страшно. Первое впечатление было 
самое жуткое. Но каждый раз, когда 
приходишь в эти места, ощущение не 
проходит. До сих пор не могу понять, 
откуда такая жестокость... Когда чита-
ешь, что в том же Логойском районе 
женщины брали с собой червонцы, на 
коленях просили полицаев о пощаде для 
ребеночка, те с хохотом брали деньги, 
голову ребенка при матери разбивали о 
бруствер, полено, а ее кололи штыком.

По словам Андрея Шведа, память 
о жертвах и подвиге наших людей – 
это одно из важнейших составляющих 
идео логической работы, которая сегод-
ня ведется по-новому: в труднейший 
период Великой Отечественной войны 
миллионы жителей страны приняли ак-
тивное участие в отстаивании государ-
ственной независимости. Это был до-
бровольный патриотический порыв, в 
котором заключен дух свободы народа, 
его готовность самоотверженно защи-
щать национальные и государственные 
интересы. И страна выстояла. Благо-
даря нашим предкам мы сейчас здесь 
находимся. Сегодня мы закладываем 
фундамент дальнейшего развития и 
процветания Беларуси.

КТО МИЛИТАРИЗИРУЕТ РЕГИОН? ПО ИТОГУ УРОКИ ИСТОРИИ

КРОВОТОЧАЩАЯ 
ПАМЯТЬ
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ДАЙ! ДАЙ. ДАЙ...

Генсек НАТО Йенс Столтенберг тянет 
горе-президента, а с ним  
Украину, к катастрофе.
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 ■ В Тверской области появится 
первое поселение африканских 
фермеров.

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ
Возле деревни Поречье Бологов-

ского района состоялась церемония 
закладки первого камня под строи-
тельство афродеревни. Известно, что 
здесь поселятся жители жаркого кон-
тинента и, возможно, возведут дома 
круглой формы в африканском сти-
ле – рондавели. Но зачем это вообще 
нужно? Беседуем с главой местного 
крестьянского фермерского хозяй-
ства Алексеем Трофимовым.

– Говорят, у вас там деревня аф-
риканская образовалась?

– Еще нет, но в стадии становле-
ния. Раз Президент объявил, что нуж-
но максимально взаимодействовать 
с Африканским континентом, мы этим 
и занимаемся. Когда возникла идея 
организовать такое пилотное поселе-
ние, меня как опытного сельхозпро-
изводителя порекомендовали одному 
из главных инициаторов – генераль-
ному представителю Африканского 
международного конгресса в России 
Константину Клименко.

– Но зачем России и вам это нужно?
– Наша деревня находится ровно по-

середине между Питером и Москвой. 
И при этом здесь больше всего плодо-
родных, но совершенно неосвоенных 
земель Центральной России. Я очень 
радею за русскую деревню, за то, что-
бы развивалось сельское хозяйство. 
Но, увы, наши соотечественники 
предпочитают перебираться в город. 
Что плохого, если сюда приедут люди, 
которые этого хотят?

– А уже есть на что приезжать?
– Конечно. Выделяем пять гекта-

ров для индивидуального жилищ-

ного строительства. Все документы 
уже согласованы. Рядом есть речка, 
дорога, электричество. Замечатель-
ный лес с грибами, ягодами. Сырьем 
мы готовы обеспечить. Если кто-то 
занимается растениеводством  – 
предложим семена. Животноводов 
обеспечим рогатым скотом. Можно 
сказать – готовый стартап. Мы также 
гарантируем рынок сбыта, сами все 
будем приобретать, перерабатывать, 
реализовывать.

БЕСКОНТРОЛЬНОЙ 
ИММИГРАЦИИ НЕ БУДЕТ
– И все-таки странно: иностран-

цам – и такие условия.
– На деньги налогоплательщиков, 

хотите сказать? Мы прекрасно пони-
маем, что государство в строитель-
ство деревни вкладываться не будет. 
Так что постараемся обойтись своими 
силами. Все это делается в расчете 
на успешный опыт фермерства на-
ших гостей и дальнейшее получение 
прибыли. Кто-то должен пахать за-
брошенную землю.

– Откуда они возьмутся – эти аф-
риканцы?

– Часть из них уже здесь – они от-
учились в России и решили осесть 
у нас. Другая часть – это люди из 
Африки, которые попробовали себя 
как фермеры на Западе, но у них 
там что-то не сложилось. Сразу ска-
жу: мы не допустим, чтобы нача-
лось бесконтрольное переселение 
иностранцев на нашу территорию. 
Российская Федерация в африкан-
скую не превратится, не волнуйтесь. 
Начнем с трех-четырех семей, там 
посмотрим. Все опасения местных 
граждан учитываем. Африканцы 
расположатся на окраине деревни, 
это будет что-то типа хутора. Глава 
района нас полностью поддержи-
вает.

– Не лучше ли своих молодых людей 
мотивировать?

– Работаем и в этом направлении. 
Я являюсь председателем Тверского 
отделения российского Союза сель-
ской молодежи. Основная задача 
в том и заключается, чтобы удержи-
вать молодых людей на малой роди-
не. Обсуждаем наши проекты с пред-
ставителями дружественных стран, в 
том числе с Беларусью. Африканский 
проект этому совсем не помеха.

КОМПОТ ВМЕСТО ВОДКИ
– Что за люди приезжали на тор-

жественную закладку камня?
– Два руководителя Международно-

го африканского конгресса, диплома-
ты ряда стран – Гвинеи, Конго, Маври-
тании, иностранные студенты лучших 
вузов страны.

– Поляну им накрыли?
– А как же! Сначала провели экскур-

сию, заложили камень. На открытии 
сыроварни провели дегустацию – мо-
лочные продукты, мягкие и твердые 
сыры. Затем мясная тарелка с нашими 
деликатесами. А там и обед поспел из 

своих продуктов. Вот мы производим 
полуфабрикаты – котлеты, голубцы, 
пельмени, мясо, это и предложили 
гостям.

– И водочка, конечно?..
– Нет, водку африканцы пока не 

особо распробовали, я изучил этот 
вопрос. Да и жара стояла страшная. 
Но немного винца под сыры налили, 
это уж как положено.
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 ■ Экс-министр Австрии 
сняла дом в российской 
глубинке.

ПЫХТЯЩИЙ 
СУВЕНИР
– Мне нравится, как дети 

здесь играют. Здесь суперхо-
рошая атмосфера, не только 
сейчас, но, по-моему, каж-
дый день, – это слова Карин 
Кнайсель, произнесенные ею 
на празднике «Макушка лета». 
Его отмечали в деревне Петру-
шово Рязанской области. Здесь 
гражданка Австрии сняла дом, 
хотя по-русски говорит не очень 
хорошо.

Как много изменилось в ее 
судьбе за пять лет! 18 августа 
2018 года состоялась свадьба 
Кнайсель. Тогда наверняка ка-
залось, что наступила «макуш-
ка» ее жизни – лучше просто 
не бывает!

Рядом жених – финансист 
Вольфганг Майлингер, кото-
рый наконец-то решился сде-
лать предложение. Давно по-
ра, ведь невесте на тот момент 

стукнуло 53 – возраст для заму-
жества, скажем так, солидный.

Карин на пике карьеры – она 
министр иностранных дел род-
ной Австрии. Ее назначил са-
мый молодой на тот момент 
глава государства в мире 
31-летний канцлер Кристиан 
Курц. И он, и Карин – за дру-
жеские отношения с Россией.

Кнайсель даже пригласила 
на свою свадьбу Владимира 

Путина, который неожидан-
но для многих заехал по пути 
к Ангеле Меркель и пробыл 
на торжестве чуть больше 
часа. Подарил молодоженам 
тульский самовар, старинную 
маслобойку и картину с па-
сторальным пейзажем. А еще 
развлек гостей выступлением 
казачьего хора. Все мировые 
СМИ облетели кадры, на ко-
торых Глава России танцует 

с невестой, одетой в нацио-
нальный костюм. Было все это 
как будто вчера.

СПОКОЙНА  
И УЛЫБЧИВА
Меньше чем через год Курц 

был смещен со своего поста. 
Потеряла должность и Кнай-
сель. С мужем они тоже рас-
стались. Возможно, дело 
в изменении ее статуса: одно 
дело – жить с министром, дру-
гое – с опальным политиком. 
Кнайсель даже утверждала, 
что он поднимал на нее руку, 
но суд встал на сторону фи-
нансиста.

Без работы, правда, Карин 
не осталась – ей предложили 
должность в совете дирек-
торов российской «Роснеф-
ти». Однако после начала  
спецоперации она вынужденно 
подает в отставку – женщине 
начали поступать угрозы, в бан-
ках отказывались открывать 
счет.

Опасаясь за свою жизнь, она 
бежала в Ливан, ибо хорошо 
знала арабский мир, ведь ее 
отец был личным пилотом ко-
роля Иордании. В этой стране 
они прожили несколько лет, 
пока там не началась граждан-
ская война.

Уже будучи в Ливане, Карин 
заявила в одном из интервью:

– Когда разговариваешь 
с нынешними политиками, та-
кое ощущение, что говоришь 
с несмышлеными детьми. Од-
но из немногих исключений – 
это Владимир Путин.

Теперь она получила предло-
жение о сотрудничестве с рос-
сийским центром G.O.R.K.I. 
(«Геополитическая обсервато-
рия по ключевым проблемам 
развития России»). Мировые 
СМИ опять полощут ее имя, эпи-
теты, которыми ее награждают, 
просто отвратительны. А она по-
прежнему спокойна и улыбчи-
ва. Парится в русской бане, от 
которой в восторге. И подумы-
вает о том, чтобы  перебраться 
в Россию навсегда.

К СВЕДЕНИЮ
В России планируют построить 

30 афродеревень – поселений для 
эмигрантов из Африки. Об этом на 
церемонии закладки первого кам-
ня заявил ректор Евразийского 
международного университета и 
генеральный представитель Афри-
канского международного конгрес-
са в России Константин Клименко. 
Интересно, что в России ждут так-
же африканеров – потомков белых 
фермеров. И даже, возможно, имен-
но их в Россию приедет большин-
ство.

ВОТ МОЯ ДЕРЕВНЯ, 
РОНДАВЕЛЬ РОДНОЙ

КРУТЫЕ G.O.R.K.I. КАРИН КНАЙСЕЛЬ СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА
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Опальная дама чувствует себя в России как дома.

Алексей Трофимов (третий 
слева) на закладке камня 
вместе с гостями.
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 ■ Голосовой помощник 
«Алесь», сортировщик буль-
бы, врачебный планшет-
выручалочка... В Минске 
ученые удивляли гостей 
своими ноу-хау.

БЕЛЫЙ БУСЕЛ 
ЛЕТИТ
Национальной академии 

наук Беларуси – 95 лет! Та-
лантливые разработчики 
с помощью своих идей выво-
дят на новый уровень косми-
ческую и атомную отрасли, 
промышленность, сельское 
хозяйство, медицину. Убе-
диться в этом можно на вы-
ставке IT-Академграда «Ис-
кусственный интеллект в 
Беларуси».

К чему приведет развитие 
новых технологий?

– Сейчас без искусственно-
го интеллекта невозможно 
представить полноценную 
жизнь любого человека,  – 
уверен Владимир Гусаков, 
председатель президиума 
Национальной академии на-
ук. – Это развитие будет еще 
более быстрым. С помощью 
ИИ уже можно проектировать 
что угодно, даже аналог ин-
теллекта, мозга человека, ре-
дактировать его геном. И это 
далеко не все. Современные 
технологии сегодня в основе 
многих технических систем, 
организации безлюдного про-
изводства. С помощью ИИ пе-
чатают продукты, любые са-
мые сложные изделия – стоит 
лишь задать программу. Ему 
под силу даже произведения 
искусства – музыка, поэзия 
и многое другое.

Но переживать, что нас «по-
работят» роботы, не стоит.

– Когда идет дискуссия на 
тему, что скоро станем раба-
ми искусственного интеллек-
та, отвечаю: все будет зави-
сеть от того, какую программу 
мы заложим. Они должны слу-
жить на благо человека, – уве-
рен Владимир Гусаков.

Одни из самых «фотоге-
ничных» работ на выставке – 
беспилотники «Бусел МКР» и 
«Гексакоптер-1». Начинка – 
аппаратно-программный 
комплекс – на злобу запад-
ным «доброжелателям», наша, 
оте чественная. Возможности 
этих «птичек» впечатляют: ав-
томатическое сопровождение 
движущихся объектов и опре-
деление их координат, обна-

ружение посевов наркосодер-
жащих растений, выявление 
участков усыхания и болезней 
леса и многое другое.

АЛИСА  
НАХОДИТ ДРУГА
Белорусские ученые раз-

работали уникального голо-
сового помощника, которо-

го зовут Алесь. С ним можно 
просто поболтать о погоде или 
спросить совета. Причем на 
разных языках.

– Прывiтанне! Як справы?
Белорусский друг Алисы 

встречает гостей выставки.
– Главная гордость наше-

го помощника и отличие от 
всех имеющихся – он выда-

ет ответы на белорусском 
языке. Вы можете спросить 
на русском, английском, ки-
тайском, но ответ все равно 
получите «на мове», – уточ-
няет Ольга Дыдо, младший 
научный сотрудник Объ-
единенного института про-
блем информатики НАН 
Беларуси.

Это не просто голосовой 
помощник, а персонаж с ха-
рактером, чувством юмора 
и, конечно, эрудит-интел-
лектуал. Он распознает и 
умеет обрабатывать фразы 
и вопросы и учится импро-
визировать.

– Например, задаем задачу: 
расскажи про Якуба Коласа – 
и он выдает всю биографию 
классика. Не остановить. Так 
можно узнать разные исто-
рические факты или просто 
поболтать с ним на досуге, – 
рассказала Ольга Дыдо.

Ученые предлагают «трудо-
устроить» Алеся на испыта-
тельный срок в кол-центры. 
Разработчики уверены: он 
отлично справится с зада-
чами живого оператора: за-
пишет на прием, расскажет 
про по пулярные услуги, со-
общит статус готовности до-
кументов.

 ■ Совместные разработки россий-
ских и белорусских ученых внедря-
ют не только на Земле, но и за ее 
пределами.

Союзные проекты позволяют снизить 
зависимость наших государств от ино-
странных ноу-хау.

Серьезная подмога криминалистам – со-
юзная программа «ДНК-Идентификация». 
Результаты тандема белорусских и рос-
сийских генетиков впечатляют. Достаточ-
но капли крови – и перед нами фотопорт-
рет человека. Цвет глаз и его оттенок, 
возраст, психическое состояние и даже 
информация, откуда родом.

Программы в области изучения кос-
моса в Союзном государстве работают 
с 1999 года. За это время удалось до-
стичь многого. Уже созданы устройства 
и комплектующие космических аппара-
тов, элементы тепловой и метеоритной 
защиты. Особая гордость ученых – зер-
кальный объектив со сверхвысокой раз-
решающей способностью и уникальная 
малогабаритная гиперспектральная ка-
мера. Сейчас в разработке новый спутник 
дистанционного зондирования Земли со 

сверхвысоким разрешением, который в 
перспективе сможет войти в совместную 
орбитальную группировку. Его планируют 
запустить в космос в 2028 году.

Детям с тяжелыми врожденными по-
роками и заболеваниями позвоночника 
помогает программа «Спинальные си-
стемы». Специалисты Национального ме-
дицинского исследовательского центра 
детской травматологии и ортопедии имени 
Турнера и Республиканского научно-прак-
тического центра травматологии и орто-
педии научились определять с помощью 
генетических исследований, будет ли бо-
лезнь прогрессировать и какое потребу-
ется малышам лечение. Если операции 
не избежать, с помощью 3D-технологий 
создают имплантат для коррекции по-
звоночника. Как результат – малыш будет 
расти наравне со сверстниками, не опа-
саясь инвалидности. Сейчас идет работа 
над новой программой по лечению и ре-
абилитации детей с почечной патологи-
ей. Генетические исследования проводят 
в Беларуси. К решению проблемы также  
могут подключиться специалисты Орен-
бургского государственного медунивер-
ситета.

 ■ Сегодня можно получить 
консультацию врача не выхо-
дя из дома, в один клик опла-
тить «коммуналку», купить би-
лет или оформить кредит.

Цифра прочно входит в повсед-
невную жизнь. Особые по движки – 
в медицине. Приложение «Веб-
осмотр» заменяет кипы бумажных 
карточек. На планшете отобража-
ются все данные о пациенте: от 
результатов биохимии до визитов 
к докторам.

– Это оперативный медбук, ко-
торый врач, отправляясь на обход 
к пациенту, может взять с собой 
и просмотреть всю историю болез-
ни – с учетом проведенных лабора-
торных и диагностических иссле-
дований, назначенных препаратов, 
карты интенсивной терапии. Это 
очень удобно. Разработка уско-
ряет и оказание мед услуг в ста-
ционаре, потому что нагрузка там 
высокая, – поясняет Татьяна Ав-

деева, научный сотрудник Объ-
единенного института проблем 
информатики НАН Беларуси.

С электронным помощником 
доктор сможет изучить все де-
тали и своевременно поставить 
диагноз, назначить лечение, не 
отвлекаясь на бумагомарание.

А еще искусственный интеллект 
становится ближе к земле. Ученые 
уже запустили первую опытную 
 линию сортировки яблок в Толо-
чине. На ней действует систе-
ма распознавания изображения 
с помощью технического зрения 
и нейросетей. Она позволяет со-
ртировать 2,8 тонны яблок в час! 
Такую же систему разработали 
для картофеля. Спецустройство 
помогает вычислить и отбросить 
недоброкачественные клубни, 
которые катятся по ленте. Умная 
машина без труда распознает по-
зеленение, следы болезней, меха-
нические повреждения, наросты, 
червоточины и другой «неликвид» 
на бульбе.

ДОКТОР, ПРИЕМ!ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ 
НА ЛАДОНИ

ЗАГИБАЕМ ПАЛЬЧИКИ СИНЕРГИЯ
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ЛОВИМ ИДЕИ В НЕЙРОСЕТИ

А может, чудо-роботы – те самые 
идеальные сотрудники? Не устают  
и не требуют повышения зарплаты.

Специалисту нужно лишь дать 
команду беспилотнику на земле,  
все остальное он сделает сам в небе.
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 ■ Завод холдинга «Амко-
дор» открыли близ Уфы, 
а Минский и Челябинский 
тракторные заводы начи-
нают совместное производ-
ство гусеничных тракторов.

Башкортостан 11 октября 
праздновал День Республики. 
А накануне Премьер-министр 
Беларуси Роман Головченко, 
заместитель Председателя 
Правительства России Алек-
сандр Новак и глава Башкор-
тостана Радий Хабиров сдела-
ли жителям щедрый подарок. 
Недалеко от Уфы открыли за-
вод белорусского холдинга. 

«Амкодор-Агидель» будет 
производить оборудование 
для очистки и сушки зерно-
вых, зернобобовых, крупяных 
и масличных культур. Предпри-
ятие построили всего за девять 
месяцев. Мощности завода по-
зволяют производить 40 ком-
плексов в год.

– На примере нового пред-
приятия мы видим, что вместе 
можем в короткие сроки созда-
вать конкурентоспособную на 
мировом рынке продукцию, – 
заявил Роман Головченко.

Построенный завод  – не 
просто пример успешного со-
трудничества Беларуси и Баш-
кортостана, это ориентир для 
промышленников всей России.

– Новое производство  – 
знаковый проект для нашей 
страны, который вносит вклад 
в укрепление технологическо-
го суверенитета,  – считает 
Александр Новак. – Это яркий 
пример эффективного между-
народного взаимодействия 
в сфере промышленности.

Башкортостан традиционно 
славится производством неф-
тепродуктов, добычей полез-
ных ископаемых, медом… Но 
никогда его не считали жит-
ницей страны. Оказалось, 
этот стереотип пора менять.

– Важно, что многие стан-
ки здесь – российского произ-
водства, – подчеркнул Радий 
Хабиров. – Последние годы 
мы собираем большие уро-
жаи зерновых. И оборудова-
ние, которое будут выпускать 
здесь, очень актуально для 
нашего агропромышленного 
комплекса.

И это только начало. В но-
вых цехах объявили о запуске 
совместного проекта между 
холдингом и Башкортостаном. 
Теперь на очереди – строитель-
ство завода «Амкодор-Алга». 
Он займется производством 
специальных и землеройных 
машин.

Затем делегация из Бела-
руси уже в центре Уфы пере-
дала коммунальным службам 
и пассажирским перевозчи-
кам региона новую технику: 
34 самосвала, 15 тракторов, 
12 фронтальных погрузчиков 
и 9 троллейбусов.

– Особенность сегодняшне-
го подарка в том, что эту тех-
нику делали в братской для 
нас Беларуси или у нас в Уфе,  
но с  участием белорусской 
стороны, – сказал Радий Ха-
биров.

Современный и комфортный 
транспорт – «Горожанин» – по-

строил Уфимский трамвай-
но-троллейбусный завод в 
кооперации с Минским авто-
заводом.

– А грузовики-зерновозы, 
которые здесь представле-
ны, – одна из последних раз-
работок Минского автозавода. 
Они вовремя доставят урожай 
к  площадкам переработки 
и хранения, – сказал Роман 
Головченко и поздравил жи-
телей Уфы с праздником.

В 2023 году республика по-
лучит 208 единиц техники бе-
лорусского и российского про-
изводства.

СОБЫТИЯ

 ■ МАЗ усовершенствова-
ли местными надстрой-
ками.

Роман Головченко отправил-
ся из Уфы на Южный Урал, в 
Челябинскую область. Там 
Премьер-министр встретился с 
губернатором Алексеем Тек-
слером. Предстояло оценить 
работу, начатую год назад.

– Результаты восьми месяцев 
текущего года говорят о том, 

что есть все основания рассчи-
тывать на уверенный рост даже 
к успешному 2022 году, – ре-
зюмировал Роман Головченко.

По словам Алексея Тексле-
ра, многие предприниматели 
начинают экспортную деятель-
ность именно с Беларуси, ведь 
никаких барьеров нет.

Сегодня Беларусь постав-
ляет в Челябинскую область 

колесные тракторы. Из 300 
запланированных привезли 
уже 186.

В июле этого года подписа-
ли соглашение между Минским 
и Челябинским тракторными 
заводами о производстве гусе-
ничных тракторов «Беларус». 
Есть интерес и к заводу «Урал».

– Объединяем шасси Мин-
ского автомобильного завода 

и надстройки от челябинских 
предприятий. Общий объем 
поставок наших автомобилей 
на эти цели по итогам 2023 го-
да составит около 230 единиц. 
Продукция пойдет к потреби-
телям не только Челябинской 
области, но и других регионов 
России, – сказал Роман Го-
ловченко.

«БЕЛАРУС» ОТКАЗАЛСЯ ОТ КОЛЕС А В ЭТО ВРЕМЯ

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Крымский мост полно-
стью восстановили после 
теракта.

Движение открыли по всем 
четырем автомобильным по-
лосам. Строители справи-
лись с задачей меньше чем 
за три месяца – на 18 дней 
раньше запланированного 
срока.

Мост, соединяющий ку-
рортный полуостров с Та-
манью, 17 июля атаковали 
два украинских беспилотных 
надвод ных аппарата, начи-
ненных взрывчаткой. По не-
му в этот момент ехала на 
отдых семья из Белгородской 
области. Ранения получила 
четырнадцатилетняя девоч-

ка, ее родители погибли. 
Часть пролета в направле-
нии Керчи обрушилась, в об-
ратную сторону – сдвинулась 
с места. Железнодорожная 
часть не пострадала, и дви-
жение поездов возобнови-
ли через несколько часов.  
Движение автомобилей  – 
спустя сутки, по сохранив-
шейся части моста в ревер-
сивном режиме. Запустили  
паромную переправу. К пере-
возке пассажиров подклю-
чили в том числе военные 
десантные корабли Черно-
морского флота. Сухопутный 
объездной маршрут зарабо-
тал через новые регионы 
страны.

Восстановление с самого 
начала держал под контро-
лем Владимир Путин. Еще 

в июле вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин на совеща-
нии у Президента пообещал, 
что движение полностью 
восстановят к 1  ноября. 
Но строители и инженеры 
 сработали по-ударному в ре-
жиме 24/7. Хотя ситуация 
была нестандартной. Обыч-
но мосты ремонтируют с по-
мощью  плавучих кранов. Од-
нако на этот раз подогнать 
 технику к поврежденному 
участку было невозможно. 
Пришлось в качестве альтер-
нативы строить временный  
250-метровый мост. Два 
 пришедших в негодность 
пролета демонтировали 
и надвинули новые. На них 
ушло больше 500 тонн ме-
талла. Заново уложили 360 
тонн асфальтобетона. И вот 
завершены все работы. Мост 
как новенький – радует глаз 
своей красотой.Пр
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ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД
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ЧЕРЕЗ БАШКОРТОСТАН К ЮЖНОМУ УРАЛУ КООПЕРАЦИЯ

Троллейбусы вручали  
с местным колоритом, 
получился яркий праздник.

Новое предприятие построили быстро и сдали раньше срока.

Все путем – на отремонтированной 
переправе ничто не напоминает о теракте.
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 ■ Излюбленной темой для спекуля-
ций у наших оппонентов всегда была 
история.

То Наполеон у них вдруг становится 
не захватчиком, а «просветителем», то 
нацистскую Германию и СССР они ста-
раются уравнять. Зачем врут? Ответ на 
этот вопос искали на Международном 
форуме «История для будущего. Россия 
и Беларусь» в Минске.

– Пытаются перевести все в практи-
ческую, политическую плоскость. На-
пример, есть попытки отрицать роль 
Советского Союза в победе над нациз-
мом в Великой Отечественной войне. 
Базируясь на этом, противники хотят 
изменить состав Совета Безопасности 
ООН, – считает посол России в Беларуси 
Борис Грызлов. – Историю переписы-
вать нельзя. И наша работа в этом плане 
должна быть наступательной – этому 
и посвящен форум.

Масштабный проект Российского 
военно-исторического общества и Бе-
лорусского общества «Знание» прошел 
в стенах Национальной библиотеки Бе-
ларуси.

– У нас есть идея, и ее уже поддержа-
ли, – создать российско-белорусскую 
комиссию по истории. Будем доказа-
тельно, с фактами на руках, с докумен-
тами составлять общие подходы к общей 
истории, – рассказал замначальника 
Управления Президента России по 
общественным проектам, зампред-
седателя РВИО Николай Овсиенко. – 
Первые шаги уже сделали. В июне этого 
года создали экспертный совет по исто-
рии, который возглавляют ученые НАН 
Беларуси и РАН.

Уже есть много примеров реального 
взаимодействия. В этом году во время 
археологической экспедиции в Иванов-
ском районе Брестской области ученые 
из Минска, Москвы и Санкт-Петербурга 
обнаружили уникальные артефакты.

– Кремневый чоппер, несколько скре-
бел, отщепы вблизи деревни Огово под-
твердили, что первые поселения были 
на белорусских землях не 250–300 ты-
сяч лет назад, как считалось ранее, а 
400, – рассказал директор Института 
истории НАН Беларуси Вадим Лаки-
за. – Это один из самых древних архео-
логических памятников в пределах Вос-
точной Европы.

Еще один важный проект – «Библиоте-
ка Союзного государства». Уже изданы 

книги о вкладе белорусских полков в по-
беду над Наполеоном и о преступлениях 
фашизма против народов Советского 
Союза в годы Великой Отечественной. 
Дальше – больше.

– Готовим и новые издания, посвящен-
ные Симеону Полоцкому, Франциску 
Скорине, Михаилу Ломоносову – про-
светителям, которые формировали нашу 
единую славянскую цивилизацию. Этим 
подчеркнем единство духовной и куль-
турной традиции, – рассказал Госсекре-
тарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Литературный проект называется 
«Имена в истории».

– Будем говорить о тех исторических 
персоналиях, которые вызывают дискус-
сии, – пояснил генеральный директор 
Национальной библиотеки Белару-
си Вадим Гигин. – Очень важно не пы-
таться создать «идеальную картинку», 
пряча факты, судьбы, события нашего 
прошлого.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

– Нынешним лиде
рам западных стран, 
политических пар
тий стыдно и горько 
за то поражение, ко
торое понес нацизм 
в  ХХ веке. В  том 
числе этим объяс
няется маниакаль
ная последователь
ная работа по сносу 

памятников Победе, военачальни
кам, которые освобождали Европу. 
И конечно, беспрецедентным, кощун
ственным стал факт приглашения 
эсэсовца, который служил в дивизии 
«Галичина», в канадский парламент. 
Модель Запада по отношению к России 
и Беларуси – это модель ложного пере
краивания истории и постановки обыч
ных общечеловеческих ценностей с ног 
на голову.

 ■ Россия и Беларусь и есть настоящий центр Европы.

Профессор РАНХиГС и МПГУ Наталья Таньшина считает, что русофобия – не 
что иное, как страх перед воображаемой Россией:

– Можем меняться сколько угодно, но Запад все равно будет видеть нас «злом хто
нического масштаба», которое сам себе и придумал много веков назад. У русского 
человека никогда не было ненависти к представителю другой культуры только как 
к таковому. Мы никогда не говорили о разнице между нами и европейцами. Более 
того, Россия и Беларусь как раз и есть центр Старого Света. Любой турист, кото
рый приедет в Минск, окажется в самой настоящей Европе. Причем в нормальной, 
классической, а не той, во что она превратилась в западных странах. Однако нас 
всегда воспринимали как врагов.

ФАКТЫ НА СТОЛ
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ОТКУДА РУСОФОБИЯ? КОРНИ ПРОБЛЕМЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россияне предпочита-
ют на Новый год отдых 
в Беларуси.

Здорово же провести ново
годние праздники, прогули
ваясь по Минску, старинным 
улочкам Гродно или фортам 
Брестской крепости. Загля
нуть в Мирский замок или 
резиденцию Радзивиллов – 
Несвиж. Заехать в  гости 
к белорусскому Деду Морозу 
в Беловежскую пущу, а заодно 
и проведать местных зубров.

Да мало ли где еще можно 
побывать в Беларуси зимой: 
выбор огромный. С этим со
гласно большое количество 
россиян, которые предпочли 
Беларусь Стамбулу, Эмира
там или Таиланду в качестве 
самого популярного зарубеж
ного варианта для зимнего 
отдыха*. Бронируют в основ
ном номера в Минске, Гродно 
и Бресте.

Впрочем, какой в респуб
лике зарубежный отдых, он 
свой, союзный. Загранпа
спорт не нужен, хватит обще
гражданского, карту «Мир» 
тоже везде принимают. До
бираться несложно: самоле
ты в Минск летают не только 
из Москвы и Питера, но и из 
других российских городов, 
можно доехать на машине или 
поездом. А ко всему этому в 
придачу гуманная цена на 
проживание в отелях в Новый 
год – 7,7 тысячи российских 
рублей за ночь.

ЗА ПОДАРКАМИ

НА ЕЛКУ – В ПУЩУ

*По данным исследования билетных 
агрегаторов Ostrovok.ru, «Яндекс.

Путешествия» и МТС Travel

Сколько стоит 
ночь в отеле  
на праздники

(тысяч рос. рублей)

Беларусь

Таиланд

Турция (Стамбул)

ОАЭ

Мальдивы

7,7
8,4

17,7
31,3
31,7

Известных спикеров на форуме слушала 
молодежь – именно ей строить будущее.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ По уровню грядущих 
перемен наш век мо-
жет оказаться самым 
радикаль ным в истории 
человечества.

Процесс глобальных титани
ческих сдвигов мироустрой
ства мы наблюдаем ежеднев
но в режиме онлайн.

Перестали читать худо
жественную литературу 
и  смотреть игровое ки
но – ежеминутно об
новляемые новости 
и  видео с  мест, 
где происходят 
потрясающие 

воображение события, гораз
до ярче и, главное, имеют не
посредственное отношение 
к нашему будущему.

Но если бы вдруг написали 
талантливый роман или по
весть, сняли фильм или по
ставили спектакль о полных 

трагизма и героизма 
событиях сегодняшних 
дней, массовое вни
мание к нему было бы 
гарантировано.

Художник, что
бы осмыс
лить настоя
щее, должен 
отдалиться 

от него во времени («Боль
шое видится на расстоянии»). 
Именно так рождались «Война 
и мир» Толстого, «Бег» и «Бе
лая гвардия» Булгакова, «Под
нятая целина» Шолохова, «Как 
закалялась сталь» Островско
го, «А зори здесь тихие...» Ва
сильева, «Сотников» Быкова…

История может считаться 
пройденной и осмысленной на
родом только тогда, когда она 
воплотилась в художественное 
произведение, эмоционально 
прожитое массами.

Именно после такого эмоцио
нального потрясения в душах 
людей происходит глубинное, 

масштабное осознание по
терь, упущенных возможно
стей и рождается надежда, на
циональная идея, мечта (если 
угодно – идеология). И ничто 
другое так не консолидирует 
соплеменников.

Жизнь  – великий драма
тург! Она кидает на столы 
творцов умопомрачительные 
темы и сюжеты. Человеческие 
судьбы переплетаются в пла
вильном геополитическом кот
ле Украины и России, Изра
иля и Палестины, Карабаха 
и Азербайджана. Беженцы, 
террористы, палачи и жерт
вы, высокопоставленные пре
датели и самоотверженные 
герои…

Есть у нас талантливые пи
сатели, сценаристы, режис
серы, которые любят Родину, 
глубоко проживают ее боль. 
Уже начинают появляться про
изведения, где на фоне реалий 
современной войны миров ки
пят вечные человеческие стра
сти любви и ненависти, чести 
и бесчестия. Но это лишь част
ные творческие инициативы.

Существующую практику 
грантов и госзаказов нужно 
обновить, финансово усилив 
систему поддержки творцов, 
создающих произведения ис
кусства на самые злободнев
ные темы современности.

Осмыслив сегодняшнее, вы
играем завтрашнее.

ПОРА В КИНО ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kpmedia.ru
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 ■ Южнокорейский путеше-
ственник проехал десять ты-
сяч километров по Сибири. 
И мечтает попасть в Кремль.

СОЦИАЛИСТЫ  
С РОГАМИ
Южная Корея для большин-

ства россиян – абсолютная 
экзотика. Еще 33 года назад 
между странами даже не бы-
ло дипломатических отноше-
ний. Тем не менее есть такие 
удивительные люди, как путе-
шественник Ким Хен Гук. Он 
пересек евразийский конти-
нент уже пять раз. А впервые 
ступил на русскую землю еще 
в далеком 1996-м и проехал на 
мотоцикле по всей Сибири. И 
вот сейчас он в Москве.

– Господин Ким, как вам 
вообще в голову пришла эта 
идея? 

– Первая причина – я огром-
ный фанат Чехова. Когда го-
ворят про интеллигенцию, 
сразу вспоминаю этого вели-
кого писателя. Так вот, Антон 
Павлович в 1890 году тоже 
пересек Сибирь. И я решил 
повторить его маршрут.

А вторая причина связана 
с историей Кореи. Я поступил 
в университет в 1987 году, мне 
было всего 20 лет. Тогда была 
демократизация. Мы надея-
лись, что следующим шагом 
будет объединение Северной и 
Южной Кореи. Я воспринимал 
это объединение, которое, к 
сожалению, пока не произо-
шло, как встречу с Евразией. 
А большую ее часть занимает 
как раз Россия – тогда Совет-
ский Союз. Вот поэтому всегда 
хотел попасть туда.

– А не страшно было? Про 
россиян ведь много стерео-
типов ходит за границей. 
Водку пьют из самоваров, 
все такое.

– Да-да, водка. И мафия 
еще. Несмотря на то что Рос-
сия граничит с Корейским 
полу островом напрямую, все 
равно для нас это какое-то да-
лекое государство. Я вырос 
в стране, которая шла вместе 
с Западом по пути капитализ-
ма, тогда было противосто-

яние двух идеологий. У нас 
учили детей тому, что все со-
циалисты – с рогами. То есть 
КНДР, а тем более СССР, глав-
ная социалистическая страна, 
заселены рогатыми людьми.

– Черти, что ли? Или это 
в переносном смысле?

– В прямом. Живут люди 
с рогами, и все тут. Но я все 
равно хотел попасть на эту не-
изведанную территорию. 

ГОТОВ ПЕРЕСЕСТЬ 
НА «ЛАДУ-КАЛИНУ»
– В чем же все-таки цель 

ваших поездок?
– Начнем с того, что от Сеу-

ла до Пусана расстояние все-
го 400 километров. То есть 
50 миллионов южнокорейцев 
живут на очень тесной тер-
ритории. Представляете, как 
расширился мой кругозор во 
время путешествия на десять 
тысяч километров!

Уже 29 лет, с 1996 года, я со-
бираю материалы по транс-
евразийской магистрали от 
Пусана до Роттердама. В этом 
году было шестое мое путе-
шествие. Зачем? Я не шпион, 
не волнуйтесь. Просто наде-
юсь, что когда-нибудь Корей-
ский полуостров объединит-
ся и нужна будет дорога из 
Кореи в Европу. Понятно, 
что девяносто ее процентов 
пройдут по российской тер-
ритории.

– Где вы еще хотели бы по-
бывать в России?

– Мечтать, как говорится, 
не вредно, но я бы хотел по-
пасть в Кремль, встретиться 
с Владимиром Путиным. Я 
написал две книги, и в одной 
из них как раз пишу про не-
го. Он для меня настоящий 
герой! В 2010 году Владимир 
Владимирович проехал на 
российской «Ладе-Калине» 
по федеральной автодороге 
Р297 «Амур», соединяющей 
Хабаровск с Читой. А уже в 
сентябре того же года объ-
явили о завершении всех 

строительно-ремонтных ра-
бот этой трассы. И тем самым 
была закончена работа по со-
единению Москвы с Влади-
востоком автомагистралью.

Меня поразило, насколько 
быстро и четко это сделали. 
Десять тысяч километров до-
рог построил именно он. Для 
меня это настоящий героизм.

– А сами пересели бы на 
«Ладу-Калину» или «Ладу-
Икс-Рей» со своей «Судзуки»?

– Почему бы и нет? Я бы 
с удовольствием проехался на 
такой машине по США, стал 
бы посланником мира.

ВДОХНОВЛЯЛ  
ЧЕХОВ
– Когда вы были здесь впер-

вые, как же обошлись без 
русского языка в Сибири?

– Это был такой юноше-
ский максимализм. Я ду-
мал, весь мир мне по зубам, 
море по колено. При этом по-
русски знал только три слова: 
 «туалет», «спасибо», «гости-
ница». Но меня вдохновлял 
мой  любимый Чехов.

Еще один момент – я по ве-
роисповеданию христианин. 
Правда, протестант, а в Рос-
сии, как я знаю, православие. 
Но это не так важно. В Библии 
есть Книга чисел: глава де-
сятая, стих восемнадцатый. 
Там сказано про путников, 
которых ожидают трудности 
и лишения, но потом – Земля 
обетованная.

Я в полной мере в России ис-
пытал эту долю – был в боль-
шой нужде. Преодолеть десять 
тысяч километров нелегко. 
Но наградой мне стало зна-
комство с замечательными 
русскими людьми. Они то-
же были не из богатых слоев 
населения. Но всегда очень 
дружелюбно и радушно меня 
принимали. Приглашали к се-
бе домой – угостить. Чинили 

мой мотоцикл, когда он сло-
мался. То есть везде встречал 
добрых самаритян.

– В России живут в согла-
сии друг с другом не только 
православные, но и мусуль-
мане, католики, буддисты.

– Я знаю. Просто хотел 
сказать, что мне как христи-
анину здесь было хорошо. И 
я стараюсь донести свое зна-
ние до людей в Европе. Они 
не то чтобы плохо к России 
относятся – скорее мало про 
нее знают. Я много расска-
зывал, как был впечатлен от-
крытостью россиян. В Старом 
Свете считают, что это очень 
закрытая страна, русский на-
род замкнутый. Я, как амбас-
садор, всегда рассказываю 
много хорошего.

Ким ХЕН ГУК:

 ■ В Сеуле по-прежнему ставят русские 
пьесы.

– Чеховым я увлекся еще в молодые годы, – 
рассказывает путешественник. – В Сеуле есть 
театральная улица, там до сих пор идут спек-
такли по чеховским пьесам: ставят «Три се-
стры», «Чайку». В этом есть определенный 
парадокс – моя страна официально на стороне 
Запада, а постановки все равно остаются.

– Значит, у вас нет, как сейчас активно 
практикуется, отмены русской культуры?

– Слава богу, такого нет. Несмотря на об-
становку, искусство и литература – это вы-
ше, близко к вечности. На них политические 
события не влияют.

 ■ На Западе еще остались лю-
ди, знающие о вкладе СССР 
в победу над фашизмом.

– Наверняка вас часто спраши-
вают о конфликте России и За-
пада.

– Сейчас он влияет на весь мир. 
Даже в Корее ощущается из-за ро-
ста цен. Недавно я дал интервью 
немецкой газете Berliner Zeitung. И 
сказал, что у меня два любимых го-
рода – Москва и Берлин. Берлин – 
потому что он олицетворяет  сначала 
разъединение, а потом воссоедине-
ние. Бранденбургские ворота на-
зывают Воротами Мира. Я сказал, 
что немцы не должны участвовать 
в этом конфликте, а стать посред-
никами для его прекращения.

Символично, что я сейчас приехал 
из Ржева, где пробыл два дня. Там 
грандиозный мемориал павшим со-
ветским солдатам.

– Мы говорим о воссоединении, 
но оно может иметь самые раз-
ные формы. Вот Россия с Бела-
русью две разные страны с двумя 
 президентами. Но при этом одно 
общее Союзное государство. И 
вот этот мемориал во Ржеве – как 
раз общий российско-белорус-
ский проект.

– Я долго стоял перед ним. Много 
мыслей проносилось в голове, в том 
числе про мою разделенную родину. 
Сам я, конечно, не участвовал во 
Второй мировой. Но солдатом был – 
у нас военная служба  обязательна. 
Война – это всегда огромная ката-

строфа, огромные утраты. В Европе 
знают, что Россия потеряла тогда 27 
миллионов человек в борьбе с фа-
шизмом.

– К сожалению, сейчас на За-
паде делают все для того, чтобы 
стереть память о решающей ро-
ли Советского Союза. Но очень 
приятно знать, что у кого-то эта 
благодарность сохранилась.

– Таких до сих пор очень много. 
А что касается объединения, это, 
конечно, можно делать по-разному. 
Я знаю, что Россия – федерация, 
здесь 180 национальностей, очень 
много субъектов. В Америке – шта-
ты, в Китае – 50 провинций. Каждый 
народ вправе выбирать свою форму. 
Верю, что однажды мы найдем ее 
и для Кореи.

ПО КЛАССИКЕ

ИСКУССТВО И ЛИТЕРАТУРА – 
ВНЕ ПОЛИТИКИ

ОТ МОСКВЫ ДО БЕРЛИНА ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
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ДЛЯ МЕНЯ ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ – ГЕРОЙ

На гостя огромное 
впечатление произвел 
мемориал во Ржеве.

Постер с путешественником, 
посвященный проекту 
«Трансконтинентальная Евразия».
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Ушел из жизни легендар-
ный композитор, народный 
артист России Геннадий 
Гладков. Ему было 88 лет.

РАБОТА  
КАК ЛЕКАРСТВО
Он ушел неожиданно. 

Острая сердечная недостаточ-
ность... Но до конца дней ком-
позитор сохранял бодрость ду-
ха, ясный ум и прекрасную 
память. Говорил четко. Толь-
ко слышал не очень хорошо. 
Ощущал себя лет на сорок. 
Был абсолютно современным 
человеком. Даже обращался 
к  психологу. Тот советовал 
много работать:

– Вы  – трудоголик. Если 
работа есть и получается, то 
и настроение классное.

Так Гладков и поступал. Да-
же находил силы для того, что-
бы, подобно своим «Бремен-
ским музыкантам», мотаться 
по свету.

Композитор был полон пла-
нов. 18 октября в «Москонцерт 
Холле» должен был состояться 
его концерт «Джентльмены 
удачи».

Там он собирался предста-
вить вокальный цикл на стихи 
Пабло Неруды «Поезд памяти» 
и оригинальную музыку к од-
ноименному фильму. И перед 
выступлением раздать авто-
графы. Не суждено…

Гладков прославился свои-
ми работами во множестве 
мультфильмов: конечно, «Бре-
менские музыканты» и про-
должение, «Малыш и Карл-
сон», «Синяя птица», «Как 
львенок и черепаха пели пес-
ню», «Голубой щенок», «38 по-
пугаев» и другие.

Еще студентом написал му-
зыку к спектаклю «Друг дет-
ства», который шел в «Совре-
меннике». Тогда же увлекся, 
как сказали бы сейчас, саунд-
треками для научно-популяр-
ного кино. В 1965 году вышла 
первая пластинка Гладкова – 
«Волшебник Изумрудного го-
рода».

Сочинял мелодии к извест-
ным советским фильмам. 
Они звучат в «Двенадцати 
стульях», «Обыкновенном чу-
де», «Доме, который постро-
ил Свифт», «Формуле любви», 
«Джентльменах удачи», «Чело-
веке с бульвара Капуцинов», 
«После дождичка в четверг» 
и многих других.

Маэстро жил и трудился 
в основном на даче. За закры-
той дверью и занавешенным 
окном. В тишине. За двумя 
столами. На одном стоял ин-
струмент с маленькими кла-
вишами, на другом  – ноты 
и тексты. И композитор ез-
дил между ними на кресле. 
У него всегда было несколь-
ко вариантов музыки на один 
текст, и нужно было выбрать 
лучший.

В начале этого года Глад-
ков  признался, что пишет 
музыку к балету по сказке 
Алексея Толстого «Синица» 
и вокальные  композиции на 
стихи сценариста и поэта Ген-
надия Шпаликова.

– Но суетная жизнь не дает 
возможности все осуществить 
так, как надо, – грустил он. – 
Скажем, еду на дачу. И там бы 
работать себе в спокойствии 
и уединении. Так нет  же. 
 Обязательно что-то проте-
чет, замерзнет или отвалится.

БАРАБАНЫ  
ДЛЯ БОЛЬШОГО 
ТЕАТРА
Если бы не война, его мож-

но было бы назвать предста-
вителем золотой молодежи. 
Коренной москвич, да еще 
и  из центра столицы. Поя-
вился на свет в престижном 
роддоме имени Грауэрма-

на. Родители – музыканты.  
Дед аккомпанировал на са-
ратовской гармошке ле-
гендарной певице Лидии 
Руслановой. И делал уни-
кальные барабаны. Сначала 
из металла, потом – из спе-
циальной кожи. Маленький 
Гена любил на них стучать.  
Барабаны получались изу-
мительными. После смер-
ти дедушки бабушка прода-
ла инструменты Большому   
театру.

Отец был виртуозным ак-
кордеонистом, солистом ор-
кестра Александра Цфасма-
на. И однажды его отправили 
на знаменитую Тегеранскую 
конференцию, которую про-
водили Сталин, Рузвельт 
и Черчилль. В составе брига-
ды Большого театра.

– Оттуда он привез целый 
чемодан восточных сладо-
стей, от которых мы, конеч-
но, в вой ну совершенно от-
выкли, – вспоминал Гладков.

Семья, как и вся тогдашняя 
элита, ездила отдыхать в Кис-
ловодск, Сочи.

Вольготную жизнь прерва-
ла война. О том, что она на-
чалась, маленький Гена ус-
лышал по радио. Ему было 
шесть. Вместе с родителями 
и няней пошел к бабушке и де-
душке. Будущий композитор 
жил на улице Москвина (ны-

не – Петровский переулок), 
напротив теперешнего Теа-
тра наций. А дедушка с бабуш-
кой – на Новослободской ули-
це. В старом покосившемся 
доме. Слева его поддержива-
ли балками.

– Боялись, как бы подпорки 
не рухнули, – вспоминал Глад-
ков. – Ничего, обошлось. Дом 
выдержал даже бомбежки. 
Каждый раз, когда проезжаю 
мимо, думаю: «Господи, мы 
же здесь ходили». Как-то после 
вражеского налета видели та-
кую картину. Под ногами – ро-
зовые тела. Там была куколь-
ная фабрика. Делали отдельно 
головки и туловища, а потом 
пришивали. Бомба попала 
в здание, и валялись головы 
и тельца. Страшная,  абсурд-
ная картина. Людей не задело, 
а куклы пострадали.

В начале войны частыми 
были воздушные тревоги. 
И мальчик с родителями бе-
жал в  бомбоубежище. Оно 
находилось в подвале, под 
редакцией газеты Moscow 
News. Родители надевали на 
маленького Гену сумку, на 
которой были написаны его 
имя, фамилия и адрес. И бра-
ли с собой большой запас су-
харей. Позже Гена нашел до-
стойное применение сумке. 
Собирал осколки от русских 
снарядов, которыми зенит-

чики били по немецким само-
летам, и сдавал в пункт сбора 
металлолома. За это получал 
талоны на хлеб и другую про-
дукцию.

Дома Гена играл в сол-
датики. Обязательно бы-
ли и «враждебные». Их на-
до  было расстреливать из  
пружинного пистолета с 
присос кой.

На улице с мальчишка-
ми  обсуждал, что происхо-
дило.

– Была сплоченность, – с гру-
стью рассказывал Гладков. – 
Дружили дворами. Знал: если 
прибегаю в свой двор, никто 
не тронет. Тут все – защит-
ники. Каждый дом был как 
маленькая республика. И все 
помогали друг другу. Сейчас 
такого нет.

Однако в чужих дворах было 
опасно. Там ходили хулиганы 
с ножами, а подчас и с настоя-
щим оружием.

НЕГРОМКО, ВПОЛГОЛОСА, 
ПРОСТИМСЯ СВЕТЛО

 ■ Мэтр сначала решил 
искать себя на другом 
поприще.

Так на него повлиял развод 
родителей. Они расстались, 
когда мальчик учился в седь-
мом классе. Гена поступил 
в химический техникум.

– При Хрущеве началась 
мода на эту науку, – вспоми-
нал Гладков. – У меня был та-
кой отличный аттестат, что 
приняли без экзаменов.

Но в первую очередь он по-
шел туда, потому что хотел 
помогать матери. Отдавал ей, 
воспитывавшей его в одиноч-
ку, стипендию.

Выпустившись из техни-
кума, поработал в научно-
исследовательском институ-
те, а затем пошел на завод. 
Поскольку был толковым 
парнем, быстро стал началь-
ником смены. Трудился год. 
Но в конце концов вернулся 
в Мерзляковское училище. 
Без музыки не мог.

Он окончил Московскую 
консерваторию, в том числе 
и аспирантуру. Пока учился, 
преподавал.

Мало кто знает, что Глад-
ков не только сочинял музыку, 
но и пел. Причем прекрасно. 
 Вокалом занимался в детских 
хорах при музыкальных вузах. 
Из-за высокого голоса Гену 
часто ставили вместе с девоч-
ками, и он сильно переживал 
по этому поводу. Однако оби-
ды померкли, когда умение 
петь помогло в карьере.

В мультфильме «По следам 
бременских музыкантов» он 
исполнил партию Короля. 
А в песне «Уно моменто» из 
«Формулы любви» компози-
тор пел за Семена Фараду.

 ■ А знаменитые строчки из песни 
героев сочинил Юрий Энтин.

Его близким другом был киноак-
тер, сценарист, писатель Василий 
Ливанов. Они учились в одном классе. 
Сидели вместе за партой. Оба – отлич-
ники.

– У Васи были все таланты, кроме 
 музыкального, – вспоминал Гладков. – 
А у меня, наоборот, как раз этот и был. Так 
мы и подружились. Он сочинял, рисовал 
мульт фильмы, а я писал музыку.

Во дворе, если выдавалась свободная 
минутка, играли в шахматы, гоняли в фут-
бол. Вместе придумали и двух героев 
«Бременских музыкантов». Влюбленную 
парочку. Ливанов ввел в сценарий мульт-
фильма Трубадура. Гладков тут же решил, 
что этому молодому человеку нужно влю-
биться. Иначе будет сухо, неинтересно. 
Так родилась Принцесса. Тут же и кон-
фликт: девушка хочет на свободу, но отец 
не пускает. Юрий Энтин сочинил строчки: 
«нам  дворцов заманчивые своды не за-
менят никогда свободы».

Гладков мгновенно положил стихи на 
музыку, похожую на мягкий битловский 
рок.

На вокальные партии разбойников 
и придворных, а также для записи ин-
струментальных партий пригласили Вла-
димира Мулявина и его «Песняров». Но 
дело разрушил их белорусский акцент. И 
белорусов заменили на инструменталь-
ный ансамбль Константина Кримца, а на 
роль вокалистов позвали Олега Аноф-
риева и Леонида Бергера.

С ЛИВАНОВЫМ ПРИДУМАЛИ ТРУБАДУРА И ПРИНЦЕССУ СОАВТОРСТВО

НЕОЖИДАННЫЙ 

ЧУТЬ НЕ СТАЛ 
ХИМИКОМ

ПОВОРОТ

Подобно многим людям военного 
поколения, маэстро никогда не унывал.
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 ■ Россия получила очередной 
«привет» из Лозанны.

В конторе Томаса Баха окончательно 
попутали берега, превратив Олимпиаду 
в политические игрища. И лишили ОКР 
статуса члена МОК.

КРАТКО, НО ЖЕСТКО
Причина – прием в состав ОКР олим

пийских советов Донецкой и Луганской 
Народных Республик, а также Запорож
ской и Херсонской областей.

– Этот шаг нарушает территори
альную целостность НОК Украины. 
И Олимпийскую хартию. Поэтому ис
полком решил дисквалифицировать 
ОКР до дальнейшего уведомления. От
странение предполагает, что он больше 
не может функционировать в качестве 
национального олимпийского комитета 
и получать финансирование от нас, – 
сообщил официальный представи-
тель МОК Марк Адамс.

Ответный комментарий ОКР был 
кратким, но жестким, без всяких рас
шаркиваний:

– МОК принял очередное контр
продуктивное решение с очевидной 
политической подоплекой. Закрепив 
таким образом деюре то, что было 
сделано дефакто еще в феврале 2022 
года.

На российских спортсменов, пода
вляющее большинство которых по
прежнему безосновательно отлучено 
от международных выступлений, дан
ный шаг никак не влияет, статус ней
трализации остается без изменений. 
ОКР, как участник международного 
спортивного движения, оставляет за 

собой право защиты собственных ин
тересов, а также интересов организа
ций и спорт сменов суверенной страны, 
которых добросовестно представляет.

ОЖИДАЕМАЯ ПАКОСТЬ
По лаконичному тону комментария 

понятно, что решение МОК для ведом
ства на Лужнецкой набережной не ста
ло неожиданностью. С 2015 года рос
сиян начали прессовать по допинговой 
теме, во многом, кстати, надуманной. 
Если очень нужен повод, то его всегда 
можно найти. На худой конец – состря
пать. Что и сделали. В итоге – на че
тырех Олимпиадах подряд российская 

команда выступала в нейтральном ста
тусе, без флага, гимна и в усеченном 
составе.

Теперь же МОК назвал истинную при
чину многолетней антироссийской ата
ки. И она – политическая. Смешно слы
шать из уст чиновников МОК ссылки на 
Олимпийскую хартию, когда они сами 
ее беспардонно нарушают. Там четко 
записано, что спорт вообще, а олимпий
ское движение в первую очередь, – вне 
политики. И про какуюто там террито
риальную целостность, в нарушении ко
торой обвиняют ОКР, нет ни слова. Чи
стейший вымысел МОК, где давно уже 
наплевали на все постулаты и заповеди 

и ведут против России игру без всяких 
правил. Что хотят, то и выдумывают. 
По указке понятно кого – Вашингтона 
и его европейских прихвостней, кото
рым Россия давно как кость в горле.

В ОБМЕН  
НА «БЛАГОНАДЕЖНОСТЬ»
Новые регионы в общую спортивную 

семью России приняли 5 октября на 
исполкоме ОКР. И тогда, отвечая на 
вопросы журналистов, его глава Ста-
нислав Поздняков заявил:

– Потенциально я не вижу ни одного 
российского атлета на Играх в Париже. 
Приглашения на участие мы не получа
ли. Говорить об отдельных нейтрализо
ванных спортсменах я бы воздержался.

В принципе, с точки зрения поездки 
российских спортсменов на летнюю 
Олимпиа ду2024, ничего не меняется. 
Решение об их участии в нейтраль
ном статусе, по словам того же Марка 
Адамса, МОК примет «незадолго до 
Игр». Ждите, ребята, у моря погоды. 
Возможно, забанят даже нейтралов.

Если и пустят, то через унизитель
ную процедуру индивидуальной иден
тификации, в ходе которой каждому 
спортсмену придется подтверждать 
«благонадежность». Что формально 
он никак не связан с государством, не 
получает от него финансирования. А за
одно, скорее всего, подписать бумажки 
с осуждением СВО. Если такие все же 
найдутся, скатертью дорожка, только 
как потом они в глаза болельщикам 
будут смотреть? 

РАЗОРВАННЫЕ КОЛЬЦА ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Ребята из сельских школ 
стали звездами Спартакиа-
ды Союзного государства 
для детей и юношества.

Волгоград в октябре пре-
вратился в спортивную сто-
лицу Союзного государства. 
Город-герой принял два этапа 
Спартакиады Союзного госу-
дарства для детей и юноше-
ства. На первом участники 
определяли лучших в сорев-

нованиях по волейболу и фут-
болу среди студенческой 
молодежи, на втором  – по 
легкой атлетике, плаванию 
и мини-футболу. В соревнова-
ниях участвовали 200 школь-
ников из сельской местности: 
из всех регионов Беларуси 
и девяти российских обла-
стей. Тринадцати-четыр-
надцатилетние мальчишки и 
девчонки боролись за победу 
на площадках Волго градской 
академии физической куль-
туры.

В мини-футболе, как и неде-
лей раньше в большом, золото 
турнира разыграли белорусы. 
Команда с Гродненщины без 
особых проблем добралась до 
решающей игры, всухую вы-
играв все три матча в своей 
группе. А ребята из Минской 
области в другом квартете 
набрали шесть очков – как и 
их соперники из Волгоград-
ской и Брестской областей. 
Все решила разница мячей – 
она оказалась лучше у мин-
чан. Судьбу путевки в финал 

определил один гол. Ребята 
явно ухватили за хвост пти-
цу-удачу, потому что в итоге 
выиграли первое место на 
турнире.

В легкой атлетике борьба за 
победу в командном зачете 
развернулась между юными 
спортсменами из Минской 
и Челябинской областей. По-
следние в итоге и победили.

– Специально готовились 
к соревнованиям. За три дня 
завоевали десять медалей 
разного достоинства. Вели-
колепный результат. Такие 
замечательные соревнова-
ния однозначно нужны, не 
зря они проходят уже в двад-
цатый раз, – считает тренер 
чемпионок Евгений 
Аллебор.

Героиней тур-
нира стала 
Варвара Алек-
сеева из Мин-
ского района, 
которая побе-
дила и в беге 
на сто метров, 
и на двухсотме-
тровке, и в секторе 
для прыжков в дли-
ну. Россиянка Милана 
Камалова завоевала два зо-
лота – на дистанции 800 ме-
тров и в смешанной эстафете 
четыре по 400 метров.

В плавании командный за-
чет выиграли гости из Мин-
ской области.

А еще у ребят была обшир-
ная культурная программа – 
как же без нее в Волгограде!

– Было огромное желание 
побывать на Мамаевом кур-
гане. Для нас провели очень 
интересную экскурсию, детям 
все понравилось, – рассказал 
тренер по легкой атлетике из 
Брестской области Александр 
Лазарчук. – С большим удо-
вольствием приедем с мои-
ми воспитанниками сюда еще 
раз.

Михаил Харитонюк тоже 
родом из Беларуси. Тренирует 
юных футболистов из Грод-
ненской области:

– Нас сейчас со всех сторон 
закрыли, нельзя никуда вы-
езжать, поэтому Спартакиада 
очень нужна. Спорт сближа-

ет, мои ребята приехали из 
деревни, познакоми-

лись с мальчишка-
ми из Ростова, 

Северной Осе-
тии. Прием за-
мечательный, 
в Волгограде 
все напоми-
нает о стра-

ницах Великой 
Отечественной. 

У меня оба дедуш-
ки погибли на вой-

не, поэтому мне все это 
близко и знакомо. Дети, ко-
нечно, мало знают о том вре-
мени, но стараемся доносить 
до них информацию. Турни-
ры и поездки в героический 
город только способствуют 
этому.

НЫРНУЛИ ЗА ЗОЛОТОМ

КСТАТИ
Впереди новые стар-

ты. Теперь Спартакиада 
Союзного государства пе-
реезжает в Беларусь. Третий 
этап пройдет в Новополоцке 
с 10 по 15 ноября, четвер-

тый – в Минске с 1 по  
6 декабря.
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...а лучшие пловцы 
приехали из Минской.

В соревнованиях по легкой 
атлетике лучше всех 
выступила команда из 
Челябинской области...

Без российских спортсменов Игры 
в Париже превратятся в пародию, 
а медали во многих видах потеряют вес.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.05, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.15, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45 «Год в истории 1951. 

Голубь мира  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1953. 

Книга – лучший подарок  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.20, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1961. Поехали! 
(с субтитрами)» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «ВОТ ЭТО  

ЛЮБОВЬ» (12+)
02.30 «Пофестивалим» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963. 

Хрущевки (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1964. 

Сырок «Дружба»  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит»  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДОМОВОЙ»
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг  
в Санкт-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55, 02.30 «Пофестивалим» (12+)
22.20, 03.15 «Я РОДОМ 

ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
14.45 «Год в истории 1968  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» – 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
17.45 «Год в истории 1970  

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.25, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ФОРТУНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10 «Горячая  
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
14.45, 17.45 «Год в истории 1972  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
18.10, 21.20, 00.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ 

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
23.45 «Год в истории 1976  

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Минск – Москва» (12+)
04.45 «Год в истории 1981  

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 05.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1984  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шуміце, бярозы» (12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
17.45 «Год в истории 1985  

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ДОМОВОЙ» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Григорий Гладков 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ  
ЧУДОВИЩ» (12+)

10.20 «Чернобыль. Экзамен  
для нации» (12+)

11.00 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.50 «Агмень» (16+)
16.35 «Год в истории 1964. Сырок 

«Дружба» (с субтитрами)» (12+)
16.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «ФОНОГРАММА  

СТРАСТИ» (16+). 
  Девушка Вита из службы 

прослушивания частного 
сыскного агентства неожиданно 
для самой себя влюбляется 
в ослепительного незнакомца. 
Девушка еще не знает, что за 
незнакомцем установлена слежка. 
Связь с клиентом категорически 
запрещена уставом, и влюбленные 
оказываются под угрозой 
«ликвидации»... В главных  
ролях – Елена Николаева, 
Фабио Фулько, Нина Усатова  
и другие.

22.50 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

03.50 «ФОНОГРАММА  
СТРАСТИ» (16+)

05.45 «Год в истории 1976  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура  
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «Янка Купала.  
Неназванное» (12+)

11.30 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
14.20 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
16.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

17.00 «Волшебная полянка» (6+)
17.15 «Кент, или Большая игра 

«маленького шефа» (12+)
18.15 «ФОРТУНА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+).  

В доме на Караванной улице убит 
известный писатель Николай 
Полонский. Странная деталь 
привлекает внимание следствия: 
Полонский застрелен серебряной 
пулей. Считается, что серебро 
используют для избавления от 
нечисти. Рядом с телом сыщик 
находит письмо, содержащее 
угрозы. Люди, называющие 
себя священным братством, 
предупреждают беллетриста о том, 
что тот приговорен к смерти...

23.20 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

02.40 «Кент, или Большая игра 
«маленького шефа» (12+)

03.40 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
05.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

27 октября 28 октября 29 октября

23 октября 24 октября 25 октября 26 октября

С 27 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15 И 19:15

«ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ»
Молодому чекисту Михаилу Останину уда-

ется раздобыть сверхважную информацию: 
через два месяца на территорию СССР нач-
нется вторжение белоэмигрантских войск. 
Ударят одновременно в нескольких местах –  
в Средней Азии, Бессарабии, Прибалти-
ке. Основной удар планируется нанести  
с территории Польши...

25 ОКТЯБРЯ В 22:20

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

морской волк и азартный человек, выиграл 
в казино сухогруз «Фортуна» и теперь зани-
мается речными перевозками. Прибыль от 
такого рода бизнеса невелика, да и Калан-
дадзе так некстати умудряется проиграться 
в казино. Так что ему и команде «Фортуны» 
очень нужен заработок...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Фотоработы, раскры-
вающие красоту Несвиж-
ского дворцово-парково-
го ансамбля и замкового 
комплекса «Мир», пред-
ставлены в Москве.

В художественно-выставоч-
ном пространстве на ВДНХ 
в Год мира и созидания от-
крылся совместный инфор-
мационно-художественный 
проект павильона «Респу-
блика Беларусь» и Заслужен-
ного любительского коллек-
тива народного фотоклуба 
«Гродно» «Замки Беларуси: 
Мир – Несвиж. Презентация 
туристического потенциала 
Республики Беларусь», пере-
дает БЕЛТА.

Цель проекта – популяри-
зация замкового комплекса 
«Мир» и Несвижского двор-
цово-паркового ансамбля 
как части Всемирного куль-
турного и природного насле-
дия ЮНЕСКО, центров при-
тяжения для тысяч туристов 
из разных стран.

– Представленные в про-
екте снимки Мирского замка 
сделаны нами во время фото-
пленэра, – рассказал руково-
дитель фотоклуба «Гродно» 
Александр Лосминский. – Во-
семь авторов сделали более 
3 тысяч кадров, лучшие из ко-
торых составили выставку. На 
ней представлены замок-му-
зей XVI–XX веков, земляные 
валы, живописные парки и 
пруд, церковь-усыпальница 
князей Святополк-Мирских. 
Мы старались показать в том 
числе и результаты труда бе-
лорусских реставраторов, ко-
торые выполнили уникальную 
работу по восстановлению 
бесценного памятника.

В августе вышел в свет фо-
тоальбом «Мирский замок – 
сокровище Беларуси», в кото-
рый вошли работы участников 
фотоклуба «Гродно».

Несвижский дворцово-
парковый ансамбль XVI–XIX 
веков представлен на вы-
ставке фотоработами из ар-
хива павильона «Республика 
Беларусь». Внешний облик 
дворца, парки, роскошные ин-
терьеры, показанные в про-
екте, приглашают в позна-
вательное и увлекательное 
путешествие по историческим 
местам. Выставка продлится 
до 30 октября.

ЛЕГЕНДЫ  
В КАДРЕ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

Из Минска
На машине – 150 киломе-

тров, в пути – около двух ча-
сов.

На поезде  – от станции 
«Минск-Пассажирский» до 
«Барановичи-Полесские», да-
лее на автобусе до остановки 
«Спецавтобаза». В пути – око-
ло 2,5 часа.

На автобусе – с автовокзала 
Минск-Центральный до оста-
новки «Барановичи», даль-
ше – на местном автобусе до 
остановки «Спецбаза». Ехать 
чуть больше двух часов.

Из Москвы
На машине – 850 киломе-

тров, в пути – около 11 часов.
На поезде или автобусе – 

с пересадкой в столице Бе-
ларуси.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Слава о Парке животных на юго-западе Бела-
руси уже разнеслась далеко за пределы страны. 
Его сравнивают по уникальности и атмосфере 
со зверинцами Берлина и Шанхая.

1. КУПИТЬ ОБРАТНЫЙ БИЛЕТ 
В ДЕТСТВО

Скажете, невозможно? А вот и нет. Здесь все, даже 
самые серьезные дяди и тети, превращаются в виз-
жащую от восторга ребятню – проверено на себе.

По дорожкам локации «Лесные тайны» («Лясныя 
таямніцы») свободно разгуливают европейские ла-
ни – ни дать ни взять братья и сестрицы олененка 
Бэмби из одноименного мультфильма. Достаточно 
один раз взглянуть в их огромные глаза с неверо-
ятно длинными ресницами, и понимаешь, что уйти 
отсюда будет нелегко.

Тут же и нутрии, которые деловито выбираются 
из воды и непрозрачно намекают, что они тоже не 
прочь получить от вас внимание и угощение из спе-
циальной корзиночки – не все же оленей тискать 
и кормить. И любопытные страусы, которые 
готовы изучить содержимое ваших 
сумок и рюкзаков. Пока не прове-
рят – не отпустят.

5. ОЧУТИТЬСЯ 
В ПРОСТОКВАШИНО

Казалось бы, где Парк животных, 
а где Простоквашино? Но мы вам 
сейчас все объясним! В локации 
«Сказочный мир» («Казачны мір») 
можно мгновенно перенестись из ми-
ра реального в Волшебный лес или 
в Царство Снежной королевы, а еще 
заглянуть в окна простоквашинского 
домика Дяди Федора, Шарика и Ко-
та Матроскина. Да, мы знаем, что 
подсматривать нехорошо. 
Но когда еще предста-
вится такая возмож-
ность? На домике, 
кстати, есть разре-
шительные таблички, 
мол, смотри кто хочешь.

Внутри – всегда Новый год, 
наряжена елка, по телевизо-
ру крутят песню «Кабы не было 
зимы…», а в кресле-качалке ва-
льяжно расположился 
почтальон Печкин. 
Фигвамы от Ша-
рика, кстати, тоже 
присутствуют – эф-
фект полного погру-
жения.

2. ПОКОРМИТЬ 
РЫБОК

Это вам не аквариумных 
обитателей потчевать – тут 
и  размах, и серьезность. 
В  «Сказочном мире» есть 
несколько мест, где можно 
с моста покормить рыбок. По-
говаривают, что еду речные 
обитатели принимают только 
от людей с добрым сердцем.

Все необходимое для ры-
бьей трапезы есть в корзин-
ках, которые продают в кас-
сах. Сотрудники зоопарка 
очень просят не пытаться 
скормить обитателям «за-
прещенку»  – последствия 
могут быть печальными и 
даже трагичными.

3.  УСТРОИТЬ 
ПИКНИК 
В РЕЗНОЙ 
БЕСЕДКЕ

Поедете в Парк живот-
ных – обязательно захва-
тите с собой термос с чаем, 
бутерброды, снеки или са-
лат. Здесь можно устроить 
настоящий пикник.

На всей территории зоо-
парка множество резных бе-
седок: хочешь – на берегу 
речки, хочешь – по сосед-
ству с любопытными ланями 
в «Лесных тайнах». Если не 
запаслись продуктами – не 
беда, есть несколько кафе 
с блюдами белорусской кух-
ни и традиционным фастфу-
дом.

4. ВСТРЕТИТЬ ДВЕНАДЦАТЬ МЕСЯЦЕВ
Июнь в ноябре и декабрь в марте – все воз-

можно в этом сказочном месте. Просто дойдите до по-
ляны Деда Мороза «Лесные тайны». К ней ведут все  
дороги.

Если хотите, здесь всегда можно отпраздновать 
Новый год под аккомпанемент вокально-инструмен-
тальной группы «Снегiры» – это пять вырезанных из 

дерева снеговиков и одна кошечка. Кстати, в Парке жи-
вотных очень много деревянных скульптур – скамеечки,  
качели в традиционном национальном стиле и даже испо-
линских размеров великан, который внимательно следит 
за порядком.
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ПЯТЬ ПРИЧИН  
РАЗГАДАТЬ ЛЕСНЫЕ ТАЙНЫ 

БАРАНОВИЧЕЙ

Общение с пушистыми  
и крылатыми 
запомнится надолго.

Старшеклассникам здесь 
тоже будет весело.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
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